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ЗАГОТАВЛИВАТЬ КОРИА В ЛЮБУЮ ПОГОДУ!

В колхозе «Рассвет» Первомайского 
района для прошлой зимовки было 
припасено тысяча двести тонн вита
минной травяной муки. Две бригады 
на .агрегатах АВМ-0,65 трудились до 
середины (сентября, «вдвое перекрыв 
плановое задание.

Сейчас эти же коллективы уже при
готовили первые 40 тонн концентриро
ванного корма. Бригады возглавляют 
опытные машинисты В. А. Горобец и 
А. Г. Толкачев, не первый год работаю
щие на заготовке кормов для общест
венного животноводства. .Между брига
дами развернуто социалистическое со

ревнование. Кормозаготовители работа
ют по методу бригадного подряда.

Сейчас на скашивание идет озимая 
рожь, но основная зеленая масса будет 
взята с полей, засеянных культурными 
многолетними травами.

Полным ходом идет заготовка грану
лированной витаминной муки в колхо
зе «Рассвет».

НА СНИМКАХ: косилыцик Анатолий 
Агафонов; машинист Александр Толка
чев |и грануляторщик Яким Пономарев.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

За 1800 тонн
Кормозаготовители Ту- 

ганокай птицефабрики пер
выми э  районе приступили 
к заготовке кормов. Они 
своевременно и качественно 
подготовили мощный агре
гат АВМ-1,5. И е первого же 
дня они повели работу по- 
ударному. Произвели 25 тонн 
витаминных гранул за сут
ки непрерывной работы. А 
всего на их счету уже 69 тонн 
гранулированной муки — 
это пока лучший результат 
в районе. Обязательство 
туганцев на сезон — 1.800 
тонн.

Делами поддерживают ту
ганцев кормозаготовители 
совхозов «Заря» и «Мир
ный». В совхозе «Мирный» 
произведено 15 тонн гранул, 
а в «Заре» — 10 тонн.

В. МИХАЙЛОВА.
Томский район.

Все А В М  — 
в р а б о т е

Все коллективы АВМ 
Первомайского района вклю
чились в заготовку вита
минной травяной муки. Уже 
произведено почти 200 тонн 
ценных гранул. С первого 
же дня между коллектива
ми агрегатов развернулось 
социалистическое соревнова
ние. Вновь свою высокую 
репутацию поддерживает 
делами звено Л. Ф. Били
бина из колхоза «Маяк». 
Здесь произвели уже 67

тонн гранул. Прибавка за 
день составляет 17 тонн. Ра
бота ведется практически 
безостановочно, в две сме
ны.

Как всегда, настроен толь
ко на победу коллектив 
ABM-0',85, .возглавляемый 
опытнейшим мастером кор
мозаготовок В. А. Горобцом. 
На своем агрегате механи
заторы этого отряда произ
вели 49 тонн витаминной 
муки. Среднесуточная при
бавка достигает 7—9 тонн.

В совхозе «Первомайский» 
набирает темпы- отряд В. В. 
Толкачева, на счету которо
го 23 тонны гранул.

Г. СЕРГЕЕВ.
Первомайский район.

В две смены
В, последние годы звено 

опытнейшего механизатора 
Н. Я. Головина из колхоза 
имени Ленина ' на заготовке 
витаминной травяной муки 
добивается высоких резуль
татов. Бригадный подряд, 
высокая дисциплина, чет
кая организованность, а 
также высокая техниче
ская готовность агрегата — 
слагаемые успеха звена. Вот 
и нынче кормозаготовители 
своевременно подготовили 
свой АВМ-1,5 и одними из 
первых в районе запустили 
его в .работу.

Во вторую смену руково
дит звеном В. В. Филиппов. 
Обеспечивает агрегат зеле
ной массой косарь В. Н. Бо
ков. А подвозят массу к ат- 
регату молодые водители 
К. Денисов, В. Коноплев и-

В. Тохман. 30 тонн гранул 
на счету кормозаготовите- 
лей хозяйства.

Сейчас в районе включи
лись в заготовку витамин
ной травяной муки 5 кол
лективов АВМ из 10. Про
изведено свыше 70 тонн 
ценного корма.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Готовы к 
вза имоп роверке

В Кожевниковском районе 
набирает свой ритм страд
ная пора. Пущены в рабо
ту десять АВМ из четыр
надцати. Заготовлены пер
вые 72 тонны витаминных 
кормов. Активнее эту рабо
ту выполняют механизато
ры совхозов «Ювалинский», 
«Малиново,кий», «Светлый». 
Подошло время косить сея
ные травы.

Не спадает напряжение и 
на летних дойках. Сейчас 
все коровы на выпасах. Для 
их дополнительного корм
ления налаживается зеле
ный конвейер. И надои ста
ли расти. Они составляют 
теперь 9,4 килограмма от 
коровы в .сутки.

Вступая в заготовку кор
мов, в совхозах готовились 
и к взаимопроверке посев
ной и почвообрабатываю
щей техники. Наша деле
гация поедет в соревную
щийся с нами Шегарский 
район, а шегарцы — к нам.

Н. ЦАЛКО, 
председатель «света Ко- 
жевниковского РАПО.

Реплика

Шесть безответных т елег рамм
.Из Первомайского в редакцию позвонил главный энер

гетик колхоза .«Г Мая» И. Н. Хорошков;
— На летней дойке Круголожненской фермы киснет 

молоко. Причина одна — .не работают танки для его ох
лаждения. Мы уже шесть телеграмм отправили в объ
единение «Томскеельхозмантажкомплект», чтобы присла
ли наладчиков, но до сих пор ни привета, ни ответа.

Когда мы «достучались» до директора объединения 
В. В. Горового, то он сразу перешел в наступление:

— Не видел я телеграмм, да и  что они значат?.. Поз
вонили бы к нам, а не в редакцию, приехали! бы... Мо
жет быть, у них в колхозе холодильники старые? Если 
так, то нам запрещено их налаживать. Это должна де
лать станция по техническому обслуживанию животно
водства. Если же новые, то надо заключить сперва до
говор, хотя это уже дело нашего пусконаладочного 
участка.

У председателя колхоза «1 Мая» Г, Е. Барановского 
мы уточнили, какие танки для охлаждения молока сто
ят э  Крутсложнсм. Оказалась — новые.

Снова — звонок В. В. Горовому. Через несколько, дней 
он ответил:

— Да, мы тоже выяснили. Холодильники там новые... 
В понедельник посылаем туда наладчиков.

Верится, что так оно и будет. Но как же могла воз
никнуть такая волокита, которая тянется уже три ме
сяца?

А. СОЛОВЬЕВ.

П О М О Г Л И  О Т С Т А Ю Щ И М
Статья «Что взять с собой», 

опубликованная в газете 
«Красное знамя» 26 мая, об
суждена на расширенном засе
дании совета Кривошеннского 
РАПО. Заслушаны отчеты ди
ректоров совхозов об устране
нии отмеченных газетой недо
статков при переводе скота на 
летние дойки. Отстающим хо
зяйствам была оказана мате
риальная и организационная 
помощь. > В совхозы «Приоб- 
сний» и «Белостокский» заве
зены сочные и концентриро
ванные норма из совхоза «Кри

вошеи,нсмий». Совхозам |«Пет- 
ровский» н «Володинсний» ока
зана помощь в организации 
ремонта летних доильных пло
щадок.

В настоящее время продук
тивность дойного стада восста
навливается. Она составляет 
10 килограммов на фуражную 
корову в сутни. Животноводы 
района делают все'для выпол
нения полугодового плана про
дажи молок, г а ае т . й

председатель совета Криво- 
шеи некого РАГТО.

В ритме ударного двухмесячника

Д а  б у д е т  н е ф т ь !
Фраза, стоящая в заголов

ке, могла бы стать девизом 
двухмесячника, которым 
сейчас живет весь томский 
север. И чем ближе к его 
концу, тем больше хочется 
внести в эту фразу знаки 
препинания: «Да. Будет
нефть». Будет томская 
нефть! С каждым днем от
ставание, допущенное в 
первом квартале, ликвиди
руется. С каждым днем рас
тет уверенность, что годовой 
план будет выполнен.

Адрес нашего сегодняш
него рассказа — цех добы
чи нефти и газа № 4 НГДУ 
«Стрежевойнефть». Нижне
вартовском месторождение.

Начался двухмесячник 
для цеха весьма своеобраз
но. 1Как раз первого и  .вто
рого мая слесарь В. Трофи
мов «и Плотник А. Тсиков 
устроили, на вахте пьянку. 
Такой «вклад» в ликвидацию
отставания не был не за
мечен. Состоялось собрание. 
Короткое, хотя достаточно 
бурное. Решили: уволить 
В. Трофимова и А. Тонкова 
по соответствующей статье 
КЗоТ.
— Вообще на собрании

сложилась несколько не
обычная ситуация, — с гор
достью за .коллектив рас
сказывает начальник цеха 
Е. Грачев. — Все-таки такое 
бывает нечасто. Я, как 
представитель администра
ции, был против, а собрание 
требовало: уволить. Остава
лось только .согласиться.

Вот, можегг быть, именно 
тогда последним сомневаю
щимся стадо ясно, что в 
жизни промысла наступает' 
новый этап. Впрочем, боль
шинство его просто ждало.

ИЗ ТЕХНИЧЕСКИХ РЕЗЕР
ВОВ. Главное достижение — 
введена в эксплуатацию блоч
но-кустовая насосная станция. 
Ее монтировала бригада 
А. Новикова из СУ-2 треета 
«Томскнефтестрой». Станция 
позволила , увеличить давле
ние. пошло больше нефти. А 
начала она работать в не
обычных условиях. Помните, 
как пускали заводы во время 
войны: еще нет стен, а стан
ин уже выпускают продук
цию. На блочно-кустовой нача
ли работать, когда еще не бы
ло крыши — просто закрыва
ли сверху брезентом. Впро
чем, сейчас уже крыша доде
лана. Но работы не законче
ны: станцию еще предстоит
утеплить. Но пока — лето, по
ка — двухмесячник. Главное 
в станции — не стены.

Одна из особенностей 
двухмесячника—что он стал

точкой отсчета для нефтя
ников. Во-первых, открыл 
перспективы. На Нижне
вартовском промысле реаль
но стал вырисовываться 
круговой цикл. Та .вода, ко
торую поднимают вместе с 
нефтью из пласта, — вред
ная. А добывают ее часто 
больше, чем самой нефти. 
Сегодня процент заводнения 
на промысле около 60 про
центов. Планируется зака
чивать воду обратно в 
пласт.

Во-вторых, двухмесячник 
позволил заглянуть .в прош
лое. Все чаще вспоминают 
на промысле отставание 
первого квартала, думают о 
его причинах. Конечно, ведь 
теперь есть критерий, эта
лон, с которым можно срав
нивать.

— А погубила нас само
успокоенность, — рассказы
вает Е. Грачев, — план про
шлого года мы перевыпол
нили. И в первом квартале 
считалось, что дела идут 
нормально, особо не волно
вались. .

ИЗ ОРГАНИЗАЦИОННЫХ РЕ- 
ЗЕРВОВ. На центральной базе 
производственного обслужива
ния НГДУ «Стрежевойнефть» 
организована ночная смена.

На промыслах с облегчением 
вздохнули — наконец-то улуч
шилось снабжение. И потяну
лась цепочка: каждое подраз
деление промысла в условиях 
нормального снабжения смогло 
работать гораздо лучше. На
пример, бригады подземного 
ремонта снважин.

— Если раньше мы ремон
тировали по восемь скважин 
за месяц, — рассказывает 
старший мастер Г. Пнцюра, — 
то сейчас по 12—13.

Удалось сократить и коли
чество неработающих сква
жин. На начало двухмесячни
ка их было 35, а сейчас — 
15. Более чем в два раза 
уменьшились и потери нефти. 
Часть скважин переведена на 
более «богатые» пласты.

На промысле окончательно 
оформилось единоначалие. На
чальник промысла Е. Грачев 
ведает распределением техни
ки, он же подписывает справ
ки о премировании любого из 
работников промысла.

Есть, правда, одно обстоя
тельство, .которое смущает 
самих нефтяников. На схе
ме дожимной насосной стан
ции — красные стрелки. 
Над каждой .надписано: «На 
факел». Да вот он, этот фа
кел, на который сбрасыва
ют попутный газ. Пылает, 
выбрасывая вверх огромные 
языки пламени и черный 
копотный дым. Таких факе
лов в достатке на Васюга- 
не, где нет газопровода. Но

на Нижневартовском он 
есть. И факел зажжен как 
раз в связи с двухмесячни
ком. Если таз «е загонять 
в трубопровод, то освобож
даются мощности .для допол
нительной добычи нефти. 
Что ж, сейчас, действитель
но, нужна именно нефть. 
Да и выполнение плана по 
добыче газа и управлении 
в норме. Но, в  прямом 
смысле слова, пускание на 
ветер 'невосполнимых ре
сурсов всегда вызывает и 
досаду, и  более сильные 
чувства...

ИЗ .САМЫХ ГЛАВНЫХ РЕ
ЗЕРВОВ. Вы, наверное, уже 
догадались: речь пойдет о лю
дях.

Да, ввели БКНС. Да, стали 
добывать больше нефти. Но 
только ли технической и ор
ганизационной перестройкой 
удалось этого добиться?

— Знаете, у нас каждый 
стал больше заботиться о сво
ем участке работы, — гово
рит оператор дожимной насос
ной станции Н. Терентьева.

— А что же, раньше совсем 
не заботились?

— Почему, заботились. Но 
как-то не так, как сейчас.

Не тан-то просто даже са
мим нефтяникам оценить глав
ное достижение двухмесячника 
— психологическую пере
стройку всего коллектива. 
Ведь вроде бы те же люди, 
а работают по-другому, по-но-

В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на очередном 

заседании рассмотрело итоги совещания 
в ЦК КПСС по вопросам ускорения на
учно - технического прогресса и меры 
по реализации выдвинутых на нем 
предложений.

Было отмечено, что состоявшееся со
вещание имеет первостепенное значе
ние для претворения в жизнь экономи
ческой стратегии партии и является ва
жным звеном в работе по выполнению 
решений апрельского (1985 г.) Пленума 
ЦК, подготовке к XXVII съезду _КПСС. 
Данная на совещании реалистическая 
оценка положения в нашей экономике, 
изложенная на нем научно обоснован
ная концепция ускорения социально- 
экономического развития страны, каче
ственного преобразования материально- 
технической базы народного хозяйства 
на основе внедрения достижений науки 
и техники, совершенствования управле
ния и хозяйственного механизма, полу
чают полную поддержку. коммунистов, 
всего советского народа.

Политбюро подчеркнуло, что последо
вательная реализация выдвинутых на 
совещании задач, перевод экономики 
на рельсы интенсификации, широко
масштабное использование достижений 
научно - технического прогресса долж
ны стать общенародным, общепартий
ным делом, стержнем организаторской, 
политической и хозяйственной работы 
на всех уровнях. Признано необходи
мым при доработке проекта Основных 
направлений экономического и соци
ального развития СССР на 1986—1990 
годы и на период до 2000 года уточ
нить задания по интенсификации на
родного хозяйства на основе научно- 
технического прогресса, полнее учесть 
мероприятия, проводимые в этом на
правлении, при формировании планов 
отраслей, регионов и предприятий на 
двенадцатую пятилетку. Намечены кон
кретные организационные меры, на
правленные на совершенствование ин
вестиционной и структурной политики, 
укрепление научно-технического потен
циала страны, улучшение планирова
ния и управления, дальнейшее углуб
ление социалистической экономической 
интеграции стран — членов СЭВ, на 
решение других вопросов, поднимав
шихся на совещании.

Политбюро обязало ЦК компартий 
союзных республик, крайкомы, обко
мы, окружкомы, горкомы и райкомы 
партии, первичные партийные органи
зации обеспечить перестройку партий
ной работы с учетом задач, стоящих 
перед страной на нынешнем этапе, всей 
силой партийного воздействия утверж
дать атмосферу творческого труда, от
крывать широкий простор инициативе, 
таланту, мастерству рабочих, колхозни
ков и интеллигенции. Партийные орга
низации должны концентрировать вни
мание руководящих кадров на ускоре
нии научно-технического прогресса, как 
Долговременной политической линии 
партии, всемерно стимулировать совре
менные подходы к социально-экономи
ческим, научно-техническим и идейно- 
воспитательным проблемам, углублять 
понимание работниками сути происхо
дящих перемен, крепить дух требова

тельности, самокритичности и делови
тости, решительно освобождаться от 
парадности. заседательской суетни, 
бумаготворчества, создать прочный 
барьер консерватизму, ведомственности 
и местничеству. Указано на необходи
мость укрепления отстающих участков 
квалифицированными кадрами, способ
ными в новой обстановке работать с 
полной отдачей, успешно проводить в 
жизнь решения партии.

Политбюро обсудило вопрос об обес
печении народного хозяйства и населе
ния топливом, электрической и тепло
вой энергией в осенне-зимний период 
1985/86 года. Республиканским и мест
ным партийным органам предложено 
взять под неослабный контроль прове
дение мероприятий по подготовке к 
зиме энергетических объектов, жилищ
ного фонда и коммунального хозяйства, 
а также по бесперебойному снабжению 
топливом населения городов и сел. Об
ращено внимание на усиление режима 
экономии и рационального использова
ния топливно - энергетических ресур
сов.

Обсуждены и одобрены итоги пере
говоров товарища М. С. Горбачева с Ге
неральным секретарем ЦК Болгарской 
коммунистической партии, Председате
лем Государственного совета НРБ 
Т. Живковым, находившимся в СССР 
с дружественным рабочим визитом. 
Подтверждена решимость КПСС и БКП 
углублять всесторонние связи между 
Советским Союзом и Болгарией. Ши
рокие перспективы в этом плане от
крывает подписанная в Москве долго
срочная программа развития экономи
ческого и научно - технического сотруд
ничества между СССР и НРБ на пери
од до 2000 года. Советский Союз и Бол
гария будут и впредь вместе с други
ми социалистическими государствами— 
участниками Варшавского Договора 
добиваться оздоровления международ
ной обстановки, упрочения мира в Ев
ропе и за ее пределами.

Одобрены итоги бесед товарища Н. А. 
Тихонова с Президентом Финляндской 
Республики М. Койвисто, состоявшихся 
в ходе мероприятий по случаю завер
шения строительства Костомукшского 
горнообогатительного комбината, в со
оружении которого принимали участие 
финские фирмы. Выражено намерение 
нашей страны и дальше неуклонно сле
довать курсу на укрепление добрососед
ства и доверия в отношениях с Фин
ляндией в соответствии с Договором о 
дружбе, сотрудничестве и взаимной по
мощи 1948 года, оберегать и приумно
жать все то позитивное, что накопле
но в советско-финляндских отношени
ях, ставших примером мирного сосуще
ствования государств с различными об
щественными системами.

Рассмотрена информация о поступа
ющих в ЦК КПСС письмах -грудящих
ся, связанных с реализацией .решений, 
направленных на преодоление пьянст
ва и алкоголизма.

На заседании Политбюро ЦК КПСС 
были обсуждены также некоторые дру
гие вопросы внутренней и внешней по
литики.

в торжественной обста
новке открыта мемори
альная доска на доме 
№ 65 по проспекту им. 
В. И. Ленина. Здесь в 
первой половине 1918 го
да работал Совет военно
пленных депутатов при 
Томском Совете рабочих 
и солдатских депутатов. 
В этом здании формиро
вались красногвардейские 
отряды интернационалис
тов и находилась редак
ция газеты. «Непсава»
(«Голос свободы») — ор
ган Союза иностранных 
пролетариев в  Томске.

,У здания, где установ
лена .мемориальная дос
ка, состоялся торжест
венный митинг, в кото
ром приняли участие
партийные и советские 
работники, обществен
ность г. Томска.

вону. Практически все' зада
ния выполняются от сйх до 
сих. Причем, если не успева
ют в рабочее время, не ухо
дят, пока все не закончат. И 
это не исключение. Это норма 
работы промысла.

— Примеров сколько угод
но, — говорит Е. Грачев, — 
Вот 'недавно полетел насос. 
Слесарь Н. Фомин с товари
щами ремонтировали его 18 
часов подряд. Причем ни уго
варивать, ни упрашивать мне 
этих людей не пришлось. Хва
тило тольно двух слов: «Про
изошла авария»...

'На собрании, которое со
стоялось на промысле перед 
началом двухмесячника, 
оператор А. Иванииа зада
ла вопрос:

— Двухмесячник—это, ко
нечно, хорошо, — сказала 
Анна Константиновна. — Но 
вот закончится он, а что 
дальше? Будем работать ,по- 
старому?

— Нет! — ответили ей. 't-  
для того и проводится двух
месячник, чтобы к прежне
му благодушию никогда не 
возвращаться. Ударный 
.ритм надо сохранить на
всегда.

Действительно, стоило ли 
проводить двухмесячник 
только для того, чтобы за 
шестьдесят дней ликвидиро
вать отставание? Штурмом 
отрасль не спасешь. А вот 
перелома, и прежде всего в 
сознании людей, можно бы
ло добиться.

Да, впрочем, этого 1 уже 
добились.

С. БАЛАШЕВ.

Лесной цех

В а н ж и л ь 
обновляет  силы

Трудно представить, как 
сложились бы дела у Сред- 
нетымского лесопункта, 
если бы у него не было 
вахтовых участков. В самое 
трудное время — в весен
нюю распутицу, когда почва 
в тайге даже в сухих мес
тах становится непроходи
мой для тяжелой техники, 
все надежды — только на 
вахтовый метод. Вот и нын
че, еще в начале апреля, 
первыми на Ванжидь зале
тели вертолетом 16 механи
заторов. Они привели в по
рядок два трелевочных 
трактора «Л.П-18», бульдо
зер. автобус и другое, что 
могло потребоваться , к от
крытию сезона. А в треть
ей декаде апреля началась 
заготовка древесины, тут 
же ее разделывали и гото
вили в сплав.

В первых числах мая, от
дохнув дома, мы сделали, 
второй заезд на вахту сос
тавом 46 человек. На 
верхний склад вместе с 
мастером направили 11 че
ловек, нужное количество 
поставили на нижний, все 
готово было у транспортни
ков.

И вот теперь сделали тре
тий заезд. Силы расставили

так: на верхнем складе—ле
созаготовительный комплекс 
во главе с Леонидом Викто
ровичем Клочковым, на вы
возке водителями команду
ет Владимир Степанович 
'Чесноченко, а на нижнем 
— бригада из 16 человек 
вместе с бригадиром Игорем 
Юрьевичем Скавинским.

В июне начали вводить 
новое для себя дело — про
буем работать сквозным 
комплексом. Пример нам 
есть с кого брать: рядом, 
также на Тьгме, действует 
вахтовый участок Подель- 
та-2. Здесь комплекс, в ко
тором бригадиром депутат 
Верховного Совета РСФСР 
Ю. К. Ушаков, еЩе в про
шлом году применил пере
довую форму труда. У них 
оплата производится за еди
ницу готовой продукции. 
Так делаем и мы. Работаем 
по хозрасчетному бригадно
му подряду с применением 
КТУ. За сезон планируем 
заготовить, вывезти, разде
лать и сдать сплавщикам 
30 , тысяч кубометров древе
сины в сортиментах.

В. БУРЛАК, 
начальник вахты Ван
жиль ' Каргасокского 

ЛПК.

> У  парабельских
р е ч н и к о в

Коллектив пристани Йэрабель выполнил пятилетнюю 
программу груаообработки и грузоперевозок. Ежегодный 
рост объемов производства, начиная в  1981 года, состав
лял здесь 15 процентов. До конца нынешнего сезона па
рабельцы обязались реализовать еще один годовой план. 
Это будет их подарком предстоящему съезду партии.

1Ком'ментирует событие начальник пристани Владимир 
ЛИТКА:

— Мы получаем грузы с (главной нашей магистрали 
— Оби, а вот отправляем их по значительно менее на
езженным трассам — рекам Парабели и Чуаику. Свое
нравный, если не оказать коварный, характер этих рек 
достаточно известен: прихотливые фарватеры, малая 
водность... Но мы научились концентрировать силы для 
того, чтобы выполнять основные объемы грузоперевозок 
в кратчайшие сроки оптимального водного режима. Вот 
и нынче по Чузику завезено уже 26,4 тысячи тоня ге
неральных груша при навигационном плане всего 
24,6 тысячи тонн. Напомню, что генеральные грузы — 
это то, что прежде всего необходимо третьему 
нефтяному району. Завоз в район Пудина продолжа
ется; в верховья рек поступают буровое и нефтедобыва
ющее оборудование, горюче-смазочные материалы. Сегодня 
можно с уверенностью сказать: в этом году будет по
ставлен своеобразный «рекорд Чузика» — никогда по 
этой реке не перевозили столько грузов.

Н. ПОЛУБЯТКО.

Г
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Годы 
и судьбы П А М Я ТЬ  СЕРДЦА

В Ы П У С К  Д В А Д Ц А Т Ь  П Я Т Ы Й

Ш К О Л А
ВСТ РЕЧАЕТ

Г Е Р О Я
В родной школе побывал наш земляк 

Герой Советского Союза П. С. Колодяжный
Подвиг солдат Великой 

Отечественной неисчерпаем, 
и все в нем связано креп
чайшими нитями: прошлое, 
настоящее и будущее. В год 
40-летия Победы в гости к 
учащимся школы № 5 Том
ска приехал выпускник 1940 
года, Герой Советского Сою
за Петр Семенович Коло
дяжный. Эта встреча стала 
для ребят настоящим при
косновением к подвигу.

Золотой Звезды Героя 
П. С. Колодяжный был удо
стоен за подвиг, совершен
ный в составе группы бой
цов при форсировании реки 
Днепр. Именно о таких, как 
Петр Колодяжный, просто и 
точно сказал известный со
ветский писатель и публи
цист Илья Эренбург: «Есть 
солдаты, о подвигах кото
рых мало говорят. Их му
жество лишено блеска. Их 
отвага носит защитный 
цвет. Саперы — это солда
ты-труженики. Это .— чер
норабочие войны». Старший 
сержант Петр Колодяжный 
был в годы войны сапером.

...Ненастной осенней но
чью 1943 года четверо бой
цов во главе с Колодяжным 
тайно переправились на 
один из островков в нижнем 
течении Днепра. По замыс
лу командования, они дол
жны были создать здесь ви
димость переправы, чтобы 
отвлечь внимание против
ника от 'истинного места 
форсирования. Каждый из 
бойцов был вооружен стан
ковым или ручным пулеме
том.

Когда отважная четверка 
внезапно ударила по пози
циям врага, а с левого бере
га открыла огонь наша ар
тиллерия, то у фашистов 
создалось впечатление, что 
на островке тайно сосредо
точилась ударная группиров
ка Красной Армии и начи
нается форсирование реки.

Враг открыл бешеный от
ветный огонь. Снаряды и 
мины буквально перепахи
вали небольшой клочок зем
ли. Бойцы Колодяжного пе

реждали огненный шквал в 
заранее подготовленных ук
рытиях, а едва он начал 
стихать, вновь стали поли
вать свинцом гитлеровцев. 
Такая игра со смертью про
должалась несколько дней. 
За это время наше командо
вание подготовило и затем 
осуществило форсирование 
реки Днепр в другом месте 
— в семи километрах от то- 
то безымянного островка, к 
которому Й. С. Колодяжный 
Со своим маленьким отря
дом приковал все внимание 
гитлеровцев.

Предусмотрительность и 
боевой опыт сержанта Ко
лодяжного не только спасли 
жизни ему и его бойцам, но 
и позволили до конца вы
полнить боевое задание. Пе
ред тем, как открыть огонь 
по фашистам, Колодяжный 
и его товарищи: прорыли 
траншеи с ходами сообще
ния, Это позволило свободно 
маневрировать по острову.

22 февраля 1944 года Ука
зом Президиума Верховного 
Совета СССР П. С. Колодяж- 
ному было присвоено высо
кое звание Героя Советского 
Союза.

В 1947 году министр выс
шего образования СССР 
С. В. Кафтанов отметил в 
одной из своих статей, что 
студент Московского инже
нерно-строительного институ
та им. В. В. Куйбышева 
Герой Советского Союза 
П. С. Колодяжный досрочно 
сдал на «отлично» все экза
мены и в свободное время 
пошел на стройки помогать 
восстанавливать разрушен
ные войной объекты народ
ного хозяйства. Его примеру 
последовали и другие студен
ты-фронтовики. Ветеран и 
сейчас в строю: он препода
ет военное дело в Москов
ской сельскохозяйственной 
академии им. К. А. Тимиря
зева.

К встрече с героем школь
ники готовились давно. Мно
го хороших дел на счету у 
ребят в нынешнем юбилей
ном году. Пионеры и ком
сомольцы вели активную ти

муровскую работу, помога
ли ветеранам войны и тру
да, навещали их дома, часто 
встречались с ними в своей 
школе, ставили для них кон
церты.

В школе интересно офор
млен стенд о выпускниках 
и учителях — участниках 
Великой Отечественной вой
ны. На уроках труда пионе
ры изготовили красные звез
дочки и накануне Дня По
беды прикрепили их на до
ма, где живут ветераны. 40- 
летию Победы посвящались 
трудовые десанты, концер
ты. Заработанные деньги 
перечислены в Фонд мира.

И вот — встреча с вы
пускником школы № 5 Ге
роем Советского Союза П. С. 
Колодяжным. Точно в наз
наченное время в школе по
явился высокий сухощавый 
человек с военной выправ
кой. Ребята встретили Петра 
Семеновича горячими апло
дисментами. А затем начал
ся урок мужества. Пионеры 
доложили гостю о своих де
лах. .

Внимательно слушали ре
бята рассказ Петра Семено
вича о своих боевых това
рищах, о фронтовой друж
бе, о солдатской доблести 
однополчан, о борьбе нашей 
страны за мир. Вспомнил 
Петр Семенович учителей 
родной школы, дал наказ ре
бятам добросовестно учить
ся, воспитывать в себе дис
циплинированность, готов
ность выступить на защиту 
Родины.

Пионерский отряд 3-го :«а» 
класса попросил разрешения 
у П. С. Колодяжного носить 
его имя. Петр Семенович 
дал свое согласие. Ребятиш
ки тесным кольцом окружи
ли его: всем хотелось потро
гать Звезду Героя.

Состоялась встреча П. С. 
Колодяжного со старшекласс
никами. Выпускники года 
40-летия Победы достойно 
продолжают эстафету тех, 
кому вскоре после оконча
ния школы пришлось с ору
жием в руках отстаивать 
свободу и независимость на
шей Родины. Большинство 
из них — активные общест
венники, хорошие спортсме
ны. Половина десятикласс
ников собрались после окон
чания школы поступать в 
военные училища. На па
мять о встрече выпускник 
предвоенного года П. С. Ко- ■ 
лодяжный сфотографировал
ся с нынешними выпускни
ками.

Н. БОЯРИНЦЕВА, 
директор школы № 5 

г. Томска;
В. смокотин,

старший научный со
трудник Коларовского
архитектурно-этнографи

ческого музея.

Летопись
Великой
Отечественной

ОГНЕННАЯ

ЛЕТЧИЦА
Шел 19*11 год. 6 декаб

ря войска Западного 
фаонта под Москвой пе
решли в наступление. На 
следующий день, совер
шая ночной разведыва
тельный полет у деревни 
Клушино Солнечногор
ского района Московской 
области, самолет старши
ны Л. Н. Егоровой попал 
под обстрел зенитных ба
тарей врага. Рядом ч ра
зорвался снаряд, и огонь 
охватил машину. «Пры
гай!» — раздалась коман
да командира «ПО-2» 
штурману. Сама она ос
талась за штурвалом, вы
бирая по огненным вспы
шкам' цель. Самолет 
стремительно терял вы
соту. Еще мгновение, и 
горящая машина вреза
лась в укрепленную по
зицию врага, уничтожив 
вражеское орудие и его 
боевой расчет.

Егорова Лидия Никола
евна родилась в год Ве
ликой Октябрьской со
циалистической револю
ции в городе Томске. С 
1932 года жила в г. Ново
кузнецке Кемеровской 
области. Учебу в сельско
хозяйственном техникуме 
совмещала с занятиями в 
аэроклубе. Закончив
Ульяновское авиационное 
училище, работала инст
руктором в Могилевском 
аэроклубе Белорусской 
ССР, где ее и застала Ве
ликая Отечественная
война. Ей было всего 24 
года, когда она соверши
ла бессмертный подвиг.

,К мужественной летчи
це обращены строки по
эта:

Они не погибли — 
их смерти не верьте. 

Они, как и прежде,
с нами в строю. 

Летят по великой
дороге бессмертья 

В историю бит®
за Отчизну свою...

С. ВЕРХОВСКИЙ, 
член комиссии Совет
ского комитета вете
ранов войны цо уве
ковечению памяти по

гибших воинов.

Его биография кажется 
легендой.

Родился в 1920 году в 
Томске. После смерти отца 
мать с восьмилетним сы
ном уехала в Семипала
тинск. Там и прешли его 
школьные годы.

Леонид ■ был человеком 
одаренным. Он очень лю
бил музыку, легко запоми
нал и играл фортепьянные 
пьесы.

Мать, концертмейстер и 
педагог, мечтала о том, что 
сын изберет профессию му
зыканта. А он мечтал стать 
летчиком...

После школы Леонид. 
Афанасьев поступил в Орен
бургское военно-авиацион
ное училище, которое окон
чил а 1940 году. А через год 
началась война...

Работая летчиком - инст
руктором, молодой лейте
нант обучал курсантов ле
тать на штурмовиках. А сам 
рвался на фронт...

Прошло почти два года, 
Прежде чем удалось ему от
крыть счет боевым выле
там.

' В 1943 году он — замести
тель командира эскадрильи 
штурмовиков.

Небо Афанасьева щадило. 
Беда настигла на земле... В

1944 году в боях за освобож
дение Минска осколком ра
зорвавшейся бомбы ему по
вредило позвоночник.

В госпиталь доставили не
движимым. Наступил пол
ный паралич. Состояние бы
ло безнадежным.

Однако квалифицирован
ное лечение, молодость и си
ла воли победили! Он вы
жил и стал .на ноги.

Ему разрешили летать, и 
он вернулся в свой полк — 
командиром эскадрильи. 
Для него' изготовили специ
альное приспособление, по
могающее управлять само
летом плохо слушающими
ся .ногами.

Он сделал свыше 100 бое
вых вылетов, сбил »9 само
летов, разгромил множест
во: наземных целей.

Эскадрилью, которой
командовал Л. В. Афанась
ев, называли поющей эс
кадрильей. Он во время от
дыха между боями сочинял 
музыку, песни, импровизи
ровал ...

Его первая песня на сти
хи К. Симонова «Это ниче
го, что мы солдаты» поет
ся до сих пор ветеранами 
полка.

Член КПСС с 1944 года.

4 ордена, 5 медалей — за 
войну. Два ордена Красно
го Знамени, орден Александ
ра Невского, орден Отечест
венной войны I степени.

И только после войны ра
нения заставили его рас
статься с небом, с любимой 
профессией. В 1946 году он 
уволился в запас в звании 
майора. Вернулся в Казах
стан. Решил посвятить 
дальнейшую жизнь музыке.

В 1951 году окончил Ал
ма-Атинскую консерваторию 
по классу композитора 
Е. Брусиловского. За произ
ведения, ставшие его дип
ломной работой, удостоен 
Государственной премии 
СССР.

Учеба в консерватории не
сколько раз прерывалась. 
Осколки, застрявшие в поз
воночнике, причиняли му
чительные боли. Исцеление 
наступило после пятой опе
рации.

Окончив консерваторию, 
поступил в аспирантуру.

С 1952 года Л. В. Афанась
ев живет в Москве. Он соз
дает симфонические поэмы, 
квартеты, сонаты. Наиболее 
плодотворно стал работать 
для кино, театра, в песенном 
жанре.

Создал музыку к 75 филь
мам. написал более 100 пе-

Трудом
ковали Победу

В годы войны в Томске 
было более 20 госпиталей. 
Многие десятки тысяч ра
неных возвратили томские 
медики в строй.

Большую славу Томску 
принес знаменитый, хирург 
профессор А. Г. Савиных. 
Он разработал новую мето
дику оперирования больных, 
начал делать операции, ко
торых до негр никто не де
лал. Но для таких операций 
требовался инструмент осо
бой конструкции, который 
наша промышленность не 
выпускала. Приобрести его 
было негде, а заказать не
кому.

Тут на помощь знамени
тому хирургу цришел зна
менитый мастер-умелец
П. П. Одинцов. В мастер- 

. ской политехнического ин
ститута он изготовил ряд 
наборов разнообразного хи
рургического инструмента, 
образцы .которого были ис-

Слово ,о боевом друге

ЗОЛОТЫЕ РУКИ УМЕЛЬЦА
пробованы и одобрены Анд
реем Григорьевичем' Сави
ных.

После этого инструменты 
были переданы в госпитали 
и помогли' спасти жизнь 
многим раненым воинам.

Уже после войны, на все
мирном форуме хирургов в 
Лондоне, академик Савиных 
демонстрировал инструмен
ты, изготовленные Петром 
Павловичем в Томске. Под
линное восхищение вызва
ли они у лучших хирургов 
мира, а у некоторых и за
висть.

Имея обширные познания 
в разных науках, золотые 
руки и ясный ум, Одинцов 
создал также в своей мас
терской прибор, позволяв
ший точно определить по
ложение .металлических ос
колков в теле раненого. 
Этот прибор помогал врачам

быстро находить осколки и 
пули и извлекать их.

За создание этого прибора 
мастер Одинцов получил на
грады от председателя Ко
митета по делам высшей 
школы при Совете Народ
ных Комиссаров СССР, а 
также от руководства Том
ского политехнического ин
ститута. Материалы по соз
данию уникального прибо
ра, столь необходимого во
енным медикам, запросило 
Министерство обороны.

Петр Павлович Одинцов 
прожил долгую и славную 
жизнь. Вся она прошла в 
Томске. Здесь он родился, 
вырос, здесь и скончался 
глубоким стариком, оставив 
о себе добрую память.

В детстве ему удалось за
кончить только ремеслен
ную школу, а затем приш

лось пойти работать. Ни 
среднего, ни высшего обра
зования не получил он и 
потом, но стал знаменитым 
мастером, которого почитали 
и маститые ученые.

Совсем юным поступил 
П. Одинцов в ученики ма
стера на кафедру физики 
Томского технологического 
института, которой в те го
ды заведовал выдающийся 
ученый профессор Борис 
Петрович Вейнберг. ,

Паренек учился у опыт
ного мастера слесарному' и 
токарному делу, механике и 
многому другому и одновре
менно овладевал научными 
знаниями. У будущих ака
демиков Николая Николае
вича Семенова и Владимира 
Дмитриевича Кузнецова 
учился физике и химии, по
могая создавать им ориги
нальную аппаратуру для

опытов. Формально не имея 
образования, Петр Павлович 
накопил большие знания в 
разных областях техничес
ких наук.

vПришло .время, когда 
Одинцов заменил в мастер
ской на кафедре физики 
ушедшего на пенсию на
ставника и полвека прора
ботал в этой мастерской.

Когда началась Великая 
Отечественная война, Один
цов был уже пожилым че
ловеком. По причине плохо
го зрения в армию его не 
взяли. Но в стороне от вой
ны он не остался. То, чем 
он занимался, очень нужно 
было нашей стране.

В годы войны Петр Пав
лович Одинцов сконструи
ровал много приборов и для 
проведения научных иссле
дований. Простой рабочий 
человек трижды был удо
стоен высоких государствен
ных наград за свой труд 
для Родины.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

Самое памятное

НЕ ОТСТУПИЛИ НИ НА ШАГ
Было это в октябре 1942 года, в Сталинграде. Наша 

284-я томская дивизия (потом 79-я гвардейская) вела бои 
на Мамаевом кургане. Фашисты неистово атаковали, ста
раясь сбросить нас в Волгу. Каждый день мы отбивали 
по нескольку атак.

Я воевал в минометной роте наводчиком. В расчете 
были томичи. Л. А. Торопов, Р. Петров и другие.

Однажды перед очередной атакой фашисты так нас 
начали бомбить и обстреливать с самолетов, что, кажет
ся, не будет никакого опасения. Ранило комбата, убило 
комиссара, многих других, разбило минометы. А тут не
мецкие танки пошли на наши позиции.

Недалеко оказалось противотанковое орудие, .расчет 
которого погиб. Комбат Подушко крикнул: «КисЛицкий, 
к  пушке!» Мы с Тороповым и Морозовым кинулись вы
полнять приказ.

Прицел у пушки был разбит. Я навел орудие по ство
лу в борт фашистского танка. Гитлеровцы думали, что 
орудие разбито и опасности не ожидали. Но душка ожи
ла. Выстрел — и танк загорелся. Потом и второй танк 
застыл на месте. Танкисты стали выскакивать и тоже 
попали под наш огонь.

В тот день погибли многие мои боевые товарищи. Но 
батальон не отступил, удержал свои позиции, отбив 11 
атак. Было уничтожено около 160 гитлеровцев.

, М. КИСЛИЦКИЙ,
ветеран 79-й гвардейской сибирской дивизии.

3 н а е н о с е ц
Хочу сказать  в газете доброе слово о фронтовом товари

ще, вашем зем ляке из села Старица Парабельского района 
Сергее Михайловиче М ыльникове. Почти сорок лет после 
войны мы, его однополчане, ничего не знали о нем, чело
веке обаятельном и чертовски смелом.

...В кругу боевых друзей 
он появился как-то Неожи
данно и сразу попал в объ
ятия Героя Советского Со
юза Федота Елисеева, быв
шего адъютанта командира 
дивизии Павла Брацкжа, 
сержанта оперативного от
дела штаба Ефима Шеме- 
това, солдат знаменного 
взвода Михаила Пташн га
ка и Александра Берсене

ва. Радость лилась через 
край.

Было это в июле 1984 го
да, на встрече ветеранов 
нашей 70-й гвардейской 
Глухойской стрелковой ди
визии, посвященной 40-ле
таю освобождения Львова. 
Смотрел я на возбужден
ные лица однополчан, а 
память воскрешала незабы
ваемый для нас день — 30 
мая 1944 года, когда диви
зии вручали орден Ленина.

Мы держали тогда оборо
ну на Днестре, близ села 
Чернолица. Немецкое
контрнаступление выдох
лось, бои поутихли, было 
самое время для торжества.

На зеленой .поляне у ху
тора Бруски замерли в 
строю воины-гвардейцы.

— Под знамя — смирно! 
— раздалась команда ком

дива полковника Т. А. Анд
риенко.

Боевое гвардейское зна
мя несет ветеран дивизии 
кавалер ордена Славы 
третьей степени гвардии 
сержант С. М. Мыльников. 
Четко печатают шаг ассис
тенты — Герой Советского 
Союза гвардии майор В. М. 
Косорукое и кавалер орде
на Ленина Н. И. Фишман.

Командарм К. С. Моска
ленко зачитывает Указ 
Президиума Верховного Со
вета СССР. Знаменосец на
клоняет знамя. Депутат 
Верховного Совета СССР 
А. А. Епишев рядом с ор
деном Красного Знамени, 
которым дивизия награжде
на в 1939 году за прорыв 

' линии Маннергейма, при
крепляет ' к полотнищу 
высшую награду Родины —

орден Ленина. На перед
нем крае прогремел мощ
ный артиллерийский залп 
— 1гвардейский салют в 
честь высокой награды.

ТРУДНЫМ и тер
нистым был бое
вой путь Мыль

никова. Не раз он смотрел 
смерти в глаза, не раз от
личался в бою.

Прибыл в дивизию сиби
ряк в составе маршевой 
курсантской роты Кемеров
ского пехотного училища, 
где готовился стать офице- 
ром-иулеметчиком. Его на
значили командиром расче
та крупнокалиберного пуле
мета ДШК в учебный ба
тальон.

...П ятьдесят два  дня грем е
ла Курская битва. Наша ди
визия стояла насм ерть на са
мом острие враж еского клина 
— под Ольховаткой. С утра 
до ночи М ыльников пулемет
ным огнем разил врага. Од
нажды со своим ДШК он по
бывал под немецким танком. 
Случилось это, когда ф аш ист
ские танки прорвались на по
зиции учбата, прикры вавш его 
командный пункт дивизии, и

стали «утюжить» окопы гвар
дейцев.

Перед этим разорвавш ийся 
поблизости враж еский снаряд 
вывел из строя почти весь пу
леметный расчет, М ыльнико
ва контузило. Только он успел 
прийти в себя, видит — на
двигается танк,. .Быстро стя
нул пулемет в транш ею , а 
вскоре вы ны рнул с ним в 
другом месте и снова открыл 
огонь по враж еской пехоте. 
Наблюдая за полем боа, ком
див приметил муж ественного 
пулеметчика.

С того дня все и нача
лось: где погорячее дело — 
туда Мыльникова. Надо под 
'огнем противника остано
вить растерявшихся, еще 
необстрелянных солдат, как 
было под Брусиловым, де
лает это отважный сибиряк. 
Ведет их на врага и воз
вращает прежний ’рубеж.

Днем бой, а с наступле
нием темноты — в засаду 
на нейтральную полосу, в 
разведку или ночную вы
лазку в тыл врага, как это 
было под Малинам. Тогда 
Мыльнико-в с группой сол
дат по болоту обошел де
ревню, где засели фашис

ты, отрезав им путь к от
ступлению. В темноте на 
дороге смрльчаки захвати
ли колонну вражеских ав
томашин. Запустив в небо 
ракеты и подняв стрельбу, 
они посеяли панику в ста
не врага. Фашисты бежали,, 
оставив разведчикам бога
тые трофеи.

Не знал тогда Мыльни
ков, что он держит экзамен 
на мужество и отвагу, вы
носливость и смекалку. 
Ведь служба знаменосца — 
это не только парад, но и 
большая ответетванкоснь, 
нелегкий труд по охране и 
защите святыни соедине
ния. И не раз потом приш
лось убедиться в том зна
меносцу.

14 сентября 1944 года в 
К арпатах дивизия, успеш но 
наступая, вы рвалась вперед 
и из-за промаш ки разведки 
попала в западню  — была от
резан а  от соседей и своих 
тылов оказавш им ися на 
ф лангах  немецкими танкам и. 
Четверо сутон гвардейцы  ве
ли неравны й бой в железном 
кольце. Уже нечем было бить 
танки, на учете были каж 
дая граната  и каж ды й патрон.

Создалась реальная угроза 
боевому знам ени. В этой тя
желой обстановке не растеря
лись знам енны й взвод и зн а
меносец. Готовясь к проры
ву, М ыльников снял знам я с 
древка и одел его в чехле 
через плечо. Это освобождало

руки для гранаты  и автомата.
Прорывали кольцо глубо

кой ночью в рукопашной 
схватке.

Боевое знамя дивизии 
было спасено. За этот под
виг Мыльникова наградили 
орденом Славы второй сте
пени. Двое бойцов знамен
ного взвода — Александр 
Голубовский и Антон Дави- 
денко были награждены ор
деном Славы третьей сте
пени, остальные—медалями.

В СТАРИЦЕ Парабель
ского района Сергея 
Михайловича Мыль

никова знает й стар и млад. 
Многие годы после войны 
он работал трактористом, 
заведующим фермой, сек
ретарем и. председателем 
сельсовета. Одиннадцать 
лет возглавлял партийную 
организацию совхоза «Ста- 
рицинский». И сейчас, уже 
на пенсии, коммунист 
Мыльников не стоит в сто
роне от совхозных дел. Он 
председатель совета вете
ранов, ведет большую воен
но-патриотическую работу 
среди молодежи.

Н. ПАВЛЕНКО, 
ветеран 70-й гвардей
ской стрелковой диви

зии.
г. Полтава.

сен для театра и кино. Ши
роко известны его кантата 
«Залп Авроры», симфония 
«Друзьям-оЛ'Нополчанам», по
священная дням Великой 
Отечественной войны, му
зыка к фильму «Память 
сердца» — о судьбе летчи
ка, так близкой ему, песни 
«Гляжу в озера синие» из 
телевизионной ленты «Тени 
исчезают в полдень», «Зем
ля родимая» из кинофильма 
«Вечный зов».

Самой дорогой темой для 
него осталась героика вой
ны, верность фронтовой 
дружбе. «Ты к небу не рев
нуй меня» — его песенный 
автобиографический сбор
ник.

Песни Леонида Викторо
вича Афанасьева, знают, 
любят, поют. Он — компо
зитор-воин.

Человек, хоть раз подняв
ший самолет за облака, на
всегда там оставляет свое 
сердце. И музыка — то 
единственное, что заменяет 
ему небо!

Музыкальный труд Л. В. 
Афанасьева высоко оценен. 
Он заслуженный деятель 
искусств РСФСР, член прав
ления Союза композиторов, 
награжден орденом Трудо
вого Красного Знамени.

Л. ОНУЧИНА.

Недавно в Томске состо
ялся областной финал Все
союзной пионерской воени
зированной игры «Зарни
ца». В гостях у ребят по
бывал ветеран Великой 
Отечественной войны, Герой 
Советского Союза Николай 
Яковлевич Дорохов.

НА СНИМКЕ: Н. Я. Доро
хов среди участников вое
низированной игры «Зарни
ца».

Фото Н. Потапова.

Б Ы В А Л О  
НА ВОЙНЕ 
И ТАКОЕ...
Шестого марта 1942 года 

фашисты начали теснить де
вятую роту нашего полка. 
Командование части решило 
ввести в бой роту автомат
чиков, в которой воевал я. 
Рота быстро прибыла в рай
он боя и остановилась перед 
атакой в небольшом укры
тии.

Я командовал отделением.
В этом же взводе другим 
отделением командовал сер
жант Перевалов, работавший 
до войны директором шко
лы в Томске. Мы были с 
ним друзьями и перед ата
кой решили обменяться ад
ресами. В случае, если кто- 
либо из нас не вернется из 
боя, то уцелевший должен 
был послать письмо семье 
погибшего.

И вот мы поднялись в  ата
ку. Немцы встретили нас 
шквальным огнем, но сдер
жать наш натиск им не уда
лось. Мы в упор расстрели
вали их из знаменитых 
ППШ. Фашисты вынуждены 
были отступить, оставляя на 
поле боя убитых и ране
ных.

Не все и мои однополчане 
вернулись из боя. Меня кон
тузило, а мой лучший фрон
товой товарищ был ранен в 
обе ноги.

7 апреля 1942 года, через 
месяц после описанного боя, 
моя жена получила письмо 
следующего содержания.

«26. III 42 года, С приве
том к вам, Татьяна Иванов
на, сержант, уроженец Мос
ковской области, Луховиц
кого района, села Семьсюие 
Борки Харцев Иван Степа
нович. Сообщаю, что ваш 
муж или брат или сродст
венник командир отделения 
лежал двое о'уток со мной 
в госпитале, раненный в но
ги. Ему стали делать опера
цию, которую он не мог 
вынести. В ночь на 26-е чи
сло в операционной сержант 
скончался.

Его госпитальный товарищ 
Иван Степанович Харцев».

Тяжело переживали моя 
мама, жена, пятнадцатилет
ний сын (ныне майор в от
ставке) и четырехлетняя до
чурка. Письма, которые я 
часто писал домой, они чи
тали со слезами, считая, 
что написаны они до моей 
«смерти». Только спустя ме
сяц стали сомневаться.

А что же получилось на 
самом деле? Умер в опера
ционной сержант Перевалов. 
Мой друг-однополчанин, с 
которым мы обменялись ад
ресами своих семей перед 
атакой. После смерти Пере
валова адрес моей семьи по
пал к Харцеву, который по
считал, что это адрес семьи 
погибшего.

К сожалению, адрес семьи 
Перевалова у меня не сохра
нился. Возможно, и сейчас 
в Томске живут его родст
венники. Буду рад, если они 
дадут о себе весточку. Вое
вали мы с ним в 1230-м 
стрелковом полку 370-й 
стрелковой дивизии, которая 
формировалась в Томской i  
области.

П. ТЕРЕХОВ,
инвалид Отечественной 

, войны.
г. Клинцы Брянской обл.,
пр. Ленина. 49, кв. 65. Ин
декс 243100.

«
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•  Движением уп
равляет ЭВМ

•  Снова о желез
нодорожных пере
ездах

•  Штамп в путевом 
листе

•  Не доехать до
села...

«ЗЕЛЕНАЯ ВОЛНА»
С помощью созданной в Томске АСУ-Д «Город-М» дорожным 

движением стала управлять ЭВМ
В 1981 году в здании об

ластной госавтоинспекции, 
что на площади им. В. И. 
Ленина, построили цент
ральный управляющий
пункт, где установлена ЭВМ, 
пульт управления и мнемо
схема города. На перекрест
ках центральных магистра
лей Томска была установле
на аппаратура для пере
ключения сигналов светофо
ров по командам ЭВМ—так 
называемые дорожные кон
тролеры.

В чем же суть регулиро
вания дорожного движения 
с помощью ЭВМ? Теперь 
переключение сигналов све
тофоров на перекрестках 
происходит по единому 
скоординированному плану. 
При этом учитываются ин
тенсивность движения тран
спорта на разных перегонах 
регулируемого участка, до
рожные и погодные усло
вия, движение пешеходов.

...На регулируемом участ
ке перед перекрестком на
капливается несколько ав
томобилей. Загорается зеле
ный сигнал, и машины уст
ремляются к следующему 
на участке дороги перекре
стку. Разумеется, у каждой 
и3 них различные скорости, 
однако нетрудно определить 
среднюю скорость проезда 
каждого перегона. Именно 
по 'этому принципу средней 
скорости и действует план 
координации. К моменту 
подъезда этой группы ма
шин к следующему перекре
стку там уже горит зеле
ный сигнал светофора, и 
движение беспрепятственно 
продолжается. То же самое 
— и в обратном направле
нии.

(Команды каякрому конт
роллеру на включение све
тофора подаются с ЭВМ ци
клически. На каждый зеле
ный сигнал по участку 
пройдет новая группа ма
шин. Такое движение на 
«свой» зеленый огонек и по-

лучило название «зеленая 
волна». Если какому-то ли
хачу вздумается вырваться 
из своей группы, дабы про
ехать этот перегон быстрее 
других, ему непременно 
придется ждать у ближай
шего светофора остальных. 
Отставший водитель вынуж
ден будет влиться в ряды 
очередной, идущей следом 
группы.

Такое движение, исклю
чающее лихачество внутри 
групп, уменьшает число тор
можений и троганий с ме
ста, а это экономит топли
во, снижает уровень шума, 
уменьшает выброс вредных 
выхлопных газов. И, нако
нец, увеличивается пропуск
ная способность улиц горо
да.

Сейчас в режиме «зеле
ная волна» можно проехать 
от перекрестка на углу ул. 
Дальне-Ключевской по про
спекту им. Ленина и 
проспекту им. Фрунзе до 
остановки «|Улица Кулаги
на». Возможен и обратный 
путь. Еще один маршрут в 
таком режиме — от пере
крестка проспектов им. 
Ленина и им. Фрунзе по 
главной магистрали города 
и переулку 1995 года вверх 
до остановки «Улица Пуш
кина» и обратно. Этот мар
шрут «зеленой волны» в 
ближайшее время будет 
продолжен до конца Иркут
ского тракта.

Внимательный читатель, 
очевидно, заметил, что здесь 
не говорится о рекомендуе
мой средней скорости дви
жения на регулируемых 
ЭВМ участках дороги. Это 
сделано намеренно. Экспе
рименты, проведенные в не
скольких городах, показали, 
что водители, пытаясь ис
кусственно поддерживать 
рекомендуемую скорость, не
редко забывали следить за 
движением пешеходов, а это 
всегда опасно. Поэтому каж
дый шофер должен престо,

По следам наших выступлений

« К О М У  Д О В Е Р Е Н
Корреспонденция под та

ким названием была опуб
ликована 29 мая 1985 года. 
В ней шла речь о низком 
качестве подготовки води
телей в учебных заведени
ях, на специальных курсах. 
Председатель Томского об
кома ДОСААФ В. В. Яске- 
вич сообщил в редакцию, 
что вопросы подготовки мо
лодых шоферов были рас
смотрены на партийном со
брании обкома ДОСААФ и 
на заседании бюро президи
ума.

Бюро президиума обкома 
ДОСААФ потребовало от ру
ководителей районных ко
митетов й руководителей 
учебных организаций, гото
вящих водителей, создать 
учебно-материальную базу в 
соответствии с требованиями, 
построить площадки для 
вождения. В областном ко
митете оборонного общества 
и Томской автошколе нала
жен контроль за посещаемо
стью занятий курсантами.

За серьезные упущения в

без лихачества, но и без от
ставания двигаться в своей 
группе.

Совершенствование си
стемы регулирования до
рожного движения с помо
щью ЭВМ позволит не толь
ко увеличить эффектив
ность использования тран
спорта, но уменьшить чис
ло наездов на пешеходов. 
В самом деле, мало кто от
важится ринуться через 
проезжую часть наперерез 
сплошному потоку машин...

Однако возможности «зе
леной волны» в Томске по
ка ограничены. Не очень 
высокая надежность у аппа
ратуры дорожных контрол
леров. Новые микропроцес
сорные ее аналоги только 
осваиваются промышленно
стью. А пока понижение 
температуры воздуха ниже 
мину!с двадцати градусов 
или повышение ее за трид
цать градусов выводит из 
строя транзисторы, приме
няемые в контроллерах.

Кроме того, «проявить спо
собности» системе не позво
ляют дороги в Томске: 
узость улиц, низкое качест
во дорожного полотна, от
сутствие объездных магист
ралей и подземных перехо
дов, недостаток «карманов» 
для остановок общественно
го транспорта.

'Польза от внедрения 
АСУ-Д «Город-М» несомнен
на. Причем ее диапазон 
действии может быть рас- • 
ширен. Много еще предсто
ит работать гоеавтоинспек- 
■ции, монтажно - эксплуата
ционным подразделениям. В 
своей работе мы всегда по
лучаем поддержку и по
мощь от многих предприя
тий и организаций, особен
но от таких, как объедине
ние «Контур», вычислитель
ный центр облстатуправле- 
ния, ТИАСУР, городская те
лефонная станция.

В. ТУНДА, 
начальник АСУ-Д.

Немалый опыт у старши
ны милиции Н> К. Сизнева 
(на снимке — справа). Около 
тридцати лет он трудится в 
госавтоинспекции. Ответст
венный пост на одной из са
мых оживленных автом ат-, 
стралей Томска — Иркут
ском тракте г— доверен Ни
колаю Кузьмичу, К наруши
телям травил движения ин
спектор дорожно-патрульной 
службы Н. К. Сизнев строг: 
от его внимания не ускольз
нут любители «полихачить», 
недобросовестные водители.

А младший сержант мили
ции Юрий Сысолятин — в 
ГАИ еще новичок. Потому- 
то так внимательно слушает 
он совета старшего товари
ща. Николай Кузьмич Сиз
нев своим опытом делится 
охотно.

Фото А. Петрова.

Р У Л Ь »
работе, низкий контроль за 
подготовкой водителей для 
народного хозяйства началь
ник Томской автошколы 
С. М. Каменский, его за
меститель П. Г. Чернов, 
председатель Томского рай
кома ДОСААФ В. С. Хаба
ров, председатель Ленинско
го райкома .ДОСААФ С. А. 
Дружинин, начальник СТК 
при Первомайском райкоме 
ДОСААФ А. И. Куликов 
подвергнуты дисциплинар
ным взысканиям.

Не ходят автобусы в село
В этом году перед пассажирами автобусов нередко 

возникала проблема: как доехать до многих {сел области? 
Плохое состояние дорожного полотна, мостов, необорудо
ванные железнодорожные переезды привели к тому, что 
многие маршруты междугородных автобусов были за
крыты.

В Томском районе, к  при
меру, некоторые участки до
рог закреплены за организа
циями, не имеющими воз
можности их содержать. 
Из-за этого работники ГАИ 
вынуждены закрывать мар
шруты автобусов №№ 116, 
120, Томск — Протопопсво, 
Томск — Орловка, Томск 
— Межениновка и другие. 
Но и на дорогах, закреплен
ных за специальными до
рожными ремонтно-строи
тельными подразделениями 
управления « Томск автодо р 
положение не лучше. Весной 
и осенью, как правило, не 
ходят автобусы из областно
го центра в Петухово, Кор
нилове, Моряковку, Ярское,

Березкино.
Но больше всего страдают 

от плохих автодорог бакчар- 
цы. В распутицу к ним не 
добраться даже самолетом. 
.В этом году район почти 
два месяца был практически 
отрезан от Томска. Пытав
шимся добраться куда-либо 
автобусом приходилось даже 
ночевать на дороге. Ведь 
некоторые участки бакчар- 
ской трассы были непрохо
димыми даже для тракторов 
«К-700».

Слов нет, р а б о т н и к и  
«Томскавтодора» строят не
мало, но дорога на Бакчар 
по-прежнему остается узким 
местом. По мнению сотруд
ников областной ГАИ, спе-

циалистав-дорожников, уп
равление могло бы без ущер
ба для дела снять силы с 
благополучных участков и 
сконцентрировать их на лик
видации бакчарского бездо
рожья. Эта трасса должна 
стать основной ,в плане стро
ительства дорог с твердым 
покрытием.

Вызывает нарекания рабо
та Кожевниковского ДРСУ 
по преодолению последствий 
паводка, Почти половина 
населенных пунктов оказа
лась отрезанной от райцент
ра. В течение двух лет нет 
автобусного движения и 
Верхнекетском районе по 
маршрутам Белый Яр — 
Ягодное, Белый Яр — Сайга.

Нынешняя затяжная вес
на вновь напомнила о про
блемах, стоящих перед до
рожниками. Решать их надо 
без промедления.

В. ШКАЛИКОВ,
А. ЮРЬЕВ.

Без п е р е м е н
Аварии на железнодорожных переездах случаются не 

так уж часто. (Однако последствия их, (как правило, тя
желые. Поэтому так важно соблюдать все требования, 
предъявляемые 'к техническому состоянию железнодо
рожных {переездов.

В феврале и сентябре прошлого года на переездах, 
находящихся в ведении объединения «Томлеспром», про
изошли столкновения железнодорожных составов с авто
мобилями. Но оба этих тревожных случая, как ни .стран
но, не заставили руководство объединения отнестись с 
вниманием к обеспечению безопасности движения через 
переезды. Осенняя проверка показала, что из 27 подве
домственных «Томлеспрому» переездов удовлетворяют 
требованиям лишь два. Примерно в таком же состоянии 
участки железных дорог в Томском районе, где хозяева 
— трест «Томскжилютрой» и объединение «Птицепром», 
а также переезды Томской дистанции пути.

Комиссия по безопасности движения при облисполкоме 
обязала руководителей предприятий, в чьем ведении на
ходятся переезды, исправить положение. В каждой орга
низации были изданы соответствующие приказы.

Однако уже весеннее обследование в нынешнем году 
показало, что изменений на переездах маловато. В 
«Тсмлеотроме», например, проведены лишь взаимопро
верки да два совещания, на которых много говорилось 
о необходимости улучшить работу по безопасности дви
жения. Много говорилось, да1 мало делалась. Во всяком 
случае, сейчас из 27 переездов в удовлетворительном со
стоянии ни одного!

А. ПОПОВ,
инженер (организации дорожного движения ГАИ.

«Мы им доверяем...»

К чему приводит
беспечность?

За последние пять дней 
в Томске и области про
изошло 43 дорожно-тран
спортных происшествия, 
в которых 4 человека по
гибли, 12 получили ране
ния. Из-за нарушений 
правил перехода улиц 
пострадали шесть пеше
ходов, среди них двое 
детей.

На перекрестке улиц 
Яковлева и Песочной сби
та пожилая женщина, 
переходившая дорогу 
слева направо по ходу 
движения автомобиля. 
Пострадавшая сконча
лась. На улице Пушкина 
мотоциклист Чанов сбил 
сразу двух пешеходов... 
На улице Мичурина по
пал под машину десяти
летний мальчик, перебе
гавший проезжую часть 
перед близко идущим 
транспортом.

Неосмотритель в о с т ь ,  
пренебрежение пешехо
дами правилами безопас
ности при переходе улиц 
привела к беде. Привыч
ка переходить дорогу, где 
вздумается, к сожалению, 
слишком живуча.

'Вдумайтесь в эти циф
ры! За пять месяцев в 
области цроизошло 116 
происшествий с пешехо
дами, при которых 20 
человек погибли и 100 по
лучили ранения. В Том
ске за это время погибли 
12 ,и ранены 59. Каждый 
третий пешеход, попав
ший под машину, был в 
нетрезвом состоянии.

Нестандартная
г а й к а

Троллейбус под номером 
193 совершал свой обычный 
маршрут по улице Пушки
на, когда водитель В. Гри
горьев вдруг почувствовал, 
что машина не слушается 
руля. Неуправляемый трол
лейбус врезался в стоящие 
у обочины легковые маши
ны, задев при этом трех че
ловек.

В ходе расследования про
исшествия выяснилось, что 
лишь несколько дней назад 
этот троллейбус вышел из 
ремонта. Старший мастер 
депо Ю. Л. Коростылев вы
пустил машину на линию 
без проверки ее техническо
го состояния.

Причина выхода из строя 
рулевого управления в том. 
что крепления рулевой тяги 
были заменены при ремон
те нестандартными гайкой 
и шплинтом. Так халатность 
ремонтных служб и отсут
ствие контроля за их рабо
той привели к аварии.

А. МИХАЛЬЧЕНКО.

На одной из оживленных 
магистралей Томска инспек
тор ГАИ остановил автомо
биль, В кабине машины, 
принадлежащей Томскому 
реимпорту, находились двое: 
водитель В. Зоммерфельд и 
мастер В. И. Ширенков. Оп
ределить, что шофер явно 
нетрезв, не составляло тру
да. Инспектор ГАИ оформил 
документы дл» направления 
водителя на комиссию по 
разбору нарушений правил 
дорожного движения, а Шй- 
ренкова оштрафовал на 100 
рублей за выпуск на линию 
нетрезвого шофера. Мастер 
возмутился:

— Когда я подписывал 
Зоммерфельду путевой лист, 
водитель не был пьян.

Но проверка установила, 
что спиртное шофер принял 
до получения путевки.

Иначе, чем попуститель
ством руководителя, этот 
случай и не назовешь. Не
добросовестные водители 
всегда стремятся воспользо
ваться беспечностью служб 
контроля. Механик электро
механического завода С. Г. 
Романов подписал путевой 
лист водителю Голову нака
нуне и не удосужился про
верить состояние шофера в 
день выезда. А тот сел за 
руль с глубокого похмелья. 
С «доверием» отнесся на
чальник гаража НИИ высо
ких напряжений В. Ф. Пе
стряков к шоферу Деряби
ну, также оказавшемуся за 
рулем пьяным.

И неспециалистам ясно, 
что предрейеовый мед
осмотр должен поставить 
заслон пьяницам, работаю
щим на автомобилях. Но 
всегда ли добросовестны 
врачи? Вот что пишет в 
своем объяснении' задер
жанный водитель базы уп
равления общественного пи
тания В. Некрасов: «Мы с 
братом выпили вечером бу
тылку водки, а утром я по
дошел с путевым листом к 
врачу. Он, не проверяя ме
ня, поставил штамп в пу
тевку и дал разрешение на 
выезд...» По сто рублей 
штрафа выплатили врач 
М. Кузьмиче® и заведую
щий гаражом В. Будин за 
свой проступок. Такому же 
наказанию подвергнуты 
главный механик мостоот
ряда № 101 А. Козлов, ме
ханик этой же организации 
В. Савинекий и заведующий 
гаражом Н. Чертков, меха
ник производственного . объ
единения «Контур» Д. Зиль
берман, механик карьероуп
равления А. Искандеров.

«Доверяли» инженеру-ме- 
ханику В. Шубину и на Том
ском рыбозаводе. Некоторое 
время назад, он был задер
жан в нетрезвом состоянии 
за рулем машины. Выясни
лось, что ровно год назад 
Шубин уже был лишен во
дительского удостоверения. 
Руководство рыбозавода об 
этом знало, однако принци
пиальности для оценки-про
ступка Шубина явно не хва
тило. Директор предприя
тия В. Г. Рожков не стал 
«подрывать авторитет» сво
его работника и подписал 
прекрасную характеристику 
на Шубина в ГАИ. Постави
ли свои подписи и секре
тарь парторганизации заво
да Я. Ф. Тимкина с предсе
дателем профкома Т. Н. 
Мясниковой. И вот руково
дитель, о котором сказано в 
характеристике: «Морально
устойчив,, добросовестный 
работник», вновь задержан 
пьяным...

В. АБРАМОВА, 
старший инструктор ГАИ.

Рис. М. Владимирова.
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Дело не терпит проволочек
Т Р Е В О Ж Н О Е  П О Л О Ж Е Н И Е  В Ш К О Л Ь Н Ы Х  С Т О Л О В Ы Х

Мы не определяли заранее мар
шрут рейда — знали: во всех 
средних и неполных средних шко
лах организованы на лето трудо
вые и пионерские лагеря. В каж 
дом школьном дворе работали де
ти: [убирали территорию, обустраи
вали спортивные площадки, выса
живали цветы. Мы поставили 
цель: познакомиться с организа
цией питания детей, посмотреть, 
как отнеслись к этому серьезней
шему делу предприятия общест
венного питания.

В школах №№ 3, 10, 28, 31, 43 
надо накормить завтраком и обе
дом от 200 до 550 ребят. В четырех 
школах порадовал набор продук
тов: свежие . помидоры, огурцы, 
капуста, салат, укроп, апельсины. 
Пищу готовят только на сливоч
ном масле, в достатке молочные и 
мясные продукты.

— Все лучшее мы отдаем де
тям, —- оказала сопровождавшая

нас заместитель начальника об
ластного управления общественно
го питания Г. А. Певненко. — 
Работники столовых ежедневно 
согласовывают меню с начальни
ками пионерских лагерей. Жалоб 
на питание нет.

— Хорошо ли вас кормят? — 
такой вопрос задавали мы всем 
детям.

— Отлично!
Но какой ценой достается ре

бячье удовлетворение работникам 
этих столовых. Ведь ни одно из 
помещений не соответствует сво
ему назначению. В школах 
№№ 28 и 43 для обедов круглый 
год используются актовые залы. 
В 31-й — узкое, перегороженное 
прилавкам помещение. В меньшем 
—готовят пищу, в большем—обе
дают. Сейчас здесь кормят 220, а 
зимой до 700 ребят.

Еще хуже в школе № 3. В кух
не так тесно, что нет места даже

для разделочного стола и едва 
втиснут небольшой холодильник.

По санитарным требованиям и 
ту, и другую столовые следует 
безотлагательно закрыть. Здесь не 
созданы даже элементарные усло
вия для приготовления пищи и 
хранения продуктов.

В школе № 43 уже третий день 
не было горячей, а до этого — хо
лодной воды. И такие перебои по
стоянны.

Попробуйте натаскать, нагреть 
воду, приготовить завтрак и обед, 
перемыть посуду на 550 человек. 
О тяжелых условиях труда работ
ников кухни говорит заведующая 
производствам 3. Т. Крутикова. 
Много раз обещали привести в 
порядок систему водоснабжения 
шефы школы — завод строитель
ных материалов и изделий, но 
обещаниями детей не накормишь.

Тяжкое впечатление оставило 
знакомство со столовой школы

№ 10. Размещена она в подвале, 
весной и осенью затопляется. 
К этим бедам добавляется и то, 
что из тесного помещения кухни 
и склада месяцами не вывозят 
бутылки из-под молока, банки из- 
под соков. Оборудование здесь 
грязное, в кухне—смрад и духота, 
так как вентилятор не работает. 
Один из двух холодильников не
исправен. В действующем — про
дукты хранятся навалам. Только 
в минувшем учебном году два ра
за закрывали столовую по пред
писаниям санитарных врачей, но... 
затем открывали вновь.

Во время рейда работники сан
эпидстанций вынесли постановле
ние о закрытии столовых в шко
лах №№ 43 и 10. Кормить детей 
в антисанитарных условиях нель
зя. *

Недавно в горисполкоме на засе
дании депутатской комиссии 
председатель горкома профсоюза

работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений 
В. ф . Алеева докладывала, что не
которые школы не обеспечены 
помещениями, оборудованием. Нет 
постоянного контроля со стороны 
базовых столовых за работой хо
лодильных установок. Подсобные 
помещения и проходы завалены 
ящиками и стеклянной посудой. 
Нередко орьгвается своевременный 
завоз продуктов. Установлены 
случаи обвесов и обсчетов детей. 
Не все отпускаемые в школы 
продукты идут по назначению. 
Не только в  ,43-й, но и в 46-й, 7-й, 
17-й школах не бывает горячей, хо
лодной воды. На кухнях школ 
№№ 4 и 28 очень сыро, осыпается 
штукатурка, опасно работать с 
электрооборудованием.

Депутатская комиссия гориспол
кома -пока еще мер к их ликвида
ции и наведению должного по
рядка в школьных столовых не 
предприняла,

А дело это не терпит отлага
тельств.

Члены рейдовой бригады:
А. ДОЛУБЯТКО, 

инструктор облсовпрофа;
Н. БОНЮХОВА, 

врач городской санэпидстанции;
С. ПОЗДНЯКОВА, 

наш корр.

Еждународная
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В С О В Е Т Е  
БЕЗОПАСНОСТИ ООН
НЬЮ-ЙОРК. Совет Безопасности ООН 13 голосами при 

2 воздержавшихся — США и Англия — принял 20 июня 
по предложению группы неприсоедивившихся стран ре
золюцию, в которой осудил ЮАР за продолжение не
законной оккупации Намибии и вопиющее нарушение 
'решений ООН, подтвердил законность борьбы намибий
ского народа. Он выразил серьезную обеспокоенность 
напряженностью и нестабильностью, порожденными по
литикой режима апартеида во всей южной части Афри
ки, нарастающей угрозой для безопасности этого регио
на и международного мира в результате продолжения 
Преторией использования Намибии в качестве плацдар
ма для военных нападений на африканские государст
ва.

В документе отвергнуты требования об увязке предо
ставления независимости Намибии с посторонними и не 
относящимися к делу вопросами. Подтвержден©, что 
единственной приемлемой основой для мирного урегу
лирования проблемы является резолюция 435 Совета ' 
Безопасности, содержащая план ООН по Намибии.

Вместе с тем, применив угрозу вето, США и их парт
неры добились выхолащивания в окончательном вари
анте проекта резолюции положений, призывающих го
сударства — члены ООН к разрыву всех связей и от
ношений с ЮАР.

СССР поддержал проект резолюции, поскольку в нем 
осуждается расистский режим за продолжающуюся не
законную оккупацию Намибии, за создание в Виндхуке 
марионеточного режима, заявил первый заместитель по
стоянного представителя СССР при ООН В. С. Сафрон- 
чук. В ней недвусмысленно отвергается увязка незави
симости Намибии с посторонними, не имеющими отно
шения к делу вопросами. Содержится предупреждение, 
что отказ Претории предоставить независимость Нами
бии заставит Совет Безопасности рассмотреть вопрос о 
применении к ЮАР мер, предусмотренных главой VII 
Устава ООН. Вместе с тем принятая резолюция не идет 
достаточно далеко в плане осуществления действитель
но эффективных мер, которые могли бы заставить ра
систский режим подчиниться воле Совета Безопасности, 
изменить его линию поведения, указал он.

Агрессивные замыслы  

СШ А против Никарагуа
МАНАГУА. Правительство Никарагуа возложило на 

администрацию Рейгана всю полноту ответственности 
за нагнетание напряженности в Центральной Америке, 
и в частности, провоцирование искусственных конфлик
тов между этой страной и Коста-Рикой.

Инциденты на границе двух государств порождаются 
постоянным присутствием на коста-риканской террито
рии наемных банд, вооружаемых и финансируемых Со
единенными Штатами, говорится в распространенном 
здесь заявлении МИД Никарагуа. В документе вновь ка
тегорически подчеркивается, что вооруженные силы Ни
карагуа никогда не пересекали границу Коста-Рики и 
не имели никакого отношения к нападению неизвест
ных лиц на патруль гражданской гвардии этой страны.

В ходе совещания, состоявшегося 17 июня в г. Либе
рия (Коста-Рика), никарагуанская делегация передала 
специальной комиссии ОАГ многочисленные докумен
тальные свидетельства использования американскими 
наемниками территории Коста-Рики в качестве плацдар
ма для своих преступных акций против народа Ника
рагуа. Деятельность этих контрреволюционных группи
ровок, отмечается в заявлении МИД, направлена на соз
дание обстановки враждебности и конфликтов, способ
ствующей осуществлению агрессивных замыслов США 
и срыву, усилий Контадорской группы, направленных на 
мирное решение проблем. Серьезную озабоченность вы
зывает тот факт, что недавнее решение американского 
конгресса предоставить новые многомиллионные ассиг
нования наемникам ЦРУ, несомненно, обострит напря
женность между Никарагуа и Коста-Рикой.

Никарагуа вновь подчеркнула свое стремление к миру 
и диалогу с Коста-Рикой, которое подтверждается мно
гократными инициативами страны, в том числе ее не
давним предложением создать демилитаризованную зону 
на границе двух стран под международным контролем.

МИД Никарагуа направил правительству Коста-Рики 
ноту протеста в связи с освобождением властями этой 
страны наемника Роберто Чаморро, который вместе с 
двумя сообщниками был задержан с крупным грузом 
оружия и боеприпасов. Обращает на себя внимание тот 
факт, что Чаморро не был подвергнут следствию и суду 
в Коста-Рике вопреки существованию многочисленных 
фактов его преступной деятельности, а также причаст
ности к недавнему нападению на патруль коста-рикан
ской сельской гвардии, говорится в ноте. Никарагуа по
требовала от правительства Коста-Рики по дожить конец 
противозаконной и безнаказанной деятельности контрре
волюционных банд.

Реш ительны й п ротест
ХАРАРЕ. Правительство (Республики Ботсвана заявило 

решительный протест в связи с террористическим нале
том южноафриканских войск на Габороне — столицу 
страны, который привел к жертвам среди мирного насе
ления и значительным разрушениям. В ноте министер
ства иностранных дел Ботсваны, направленной прави
тельству Южной Африки, указывается, что во время 
налета были также похищены и вывезены на террито
рию ЮАР 32 гражданина Ботсваны.

Факты свидетельствуют, отмечается в документе, что 
жертвами рейда стали не члены Африканского нацио
нального конгресса (АНК) Южной Африки, как утвер
ждают власти Претории. Среди убитых и раненых — 
беженцы из Южной Африки, граждане Лесото и Ботсва
ны, в том числе 6-летний ребенок. Правительство рес
публики потребовало компенсации ущерба, нанесенного 
войсками ЮАР. 4

АДДИС-АБЕБА. Империалистические союзники Пре
тории несут полную ответственность за акты агрессии 
расистов против соседних независимых государств, гру
бое попрание ими элементарных норм Международного 
права. Об этом говорится в послании Генерального сек
ретаря ЦК рабочей партии Эфиопии, Председателя Вре
менного военного административного совета Менгисту 
Хайле Мариама президенту Республики Ботсвана К. Ма- 
сире.

Предложение КНДР  
п р и н я т о

ПХАНМУНДЖОМ, 20 июня. В пункте Пханмунджом 
на военно-демаркационной линии состоялся очередной 
раунд экономических переговоров между КНДР и Южной 
Кореей.

На пресс-конференции после окончания переговоров 
глава делегации КНДР, заместитель министра внешней 
торговли Ли Сен Рок сообщил о принятии южнокорей-' 
ской стороной предложения КНДР об образовании сов
местного комитета Севера и Юга по экономическому со
трудничеству, который должны возглавить сопредседа
тели на уровне заместителей глав правительств.

Стороны согласились проводить заседания этого коми
тета раз в квартал поочередно в Пхеньяне и Сеуле. ‘Вне
очередные заседания будут созываться в Пханмунджо- 
ме.

■ Главы делегаций КНДР и Южной Кореи обменялись 
I проектами соглашений об образовании совместного ко- 
I митета по экономическому сотрудничеству. Следующий 
I раунд экономических переговоров решено провести в 
I сентябре этого года в Пханмунджоме.
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В О  С А Д У  Л И . . .
Идет реконструкция оранжереи ботанического сада

«В одном большом городе 
был ботанический сад, а в 
этом саду — огромная оран
жерея из железа и стекла... 
Сквозь толстые прозрачные 
стекла виднелись заключен
ные растения. Несмотря на 
величину оранжереи, им 
было в ней тесно. Корни 
переплетались между собой 
и отнимали друг у друга 
влагу и пищу. Ветви дерев 
мешались с огромными лис
тьями пальм, гнули и лома
ли их...» Не правда ли; та
кая оранжерея, какая изо
бражена в рассказе В. М. 
Гаршина, давно нуждается 
в реставрации?

В Сибирском ботаническом 
саду университета не было, 
конечно, столь драматично. 
Причудливые ветви и лис
тья «заморских» растений 
еще дружественно соприка
сались, сохраняя добрые 
«соседокие» отношения. И 
все-таки субтропическая 
оранжерея явно нуждалась 
в реставрации. Растущие 
деревья и кустарники тре
бовали нового пространства. 
Было решено расширить 
оранжерею и сделать ее вы
шек С зимы прошлого года 
началась реконструкция.

Работа эта сложная, даже 
уникальная. Ее доверили 
опытным специалистам
СМУ-8 -управления «Хим- 
строй». Активно участвуют 
в реконструкции под руко
водством прораба Я. П. Энн- 
са также работники НИИ 
биологии и биофизики ТГУ, 
студенты физического фа
культета университета.

...День выдался теплый,

Навстречу фестивалю

солнечный, и возле цветоч
ной оранжереи оверкали бе
лизной не успевшие заго
реть шины и руки людей, 
ловко и дружно орудующих 
лопатами, топорами. Пятеро 
из них — студенты физиче
ского факультета, трое — 
младшие -научные сотрудни
ки НИИ биологии и биофи
зики. Это уже третья по
добная бригада, действую
щая без отрыва от работы и 
учебы. Первая — -комсомоль
ская — под руководством 
О. Нехорошева трудилась в 
холодном январе и полно
стью выполнила свое зада
ние. Вторая, под руководст
вом кандидата биологиче
ских наук В. Н. Романенко, 
окончила работу досрочно.

А сейчас руководитель 
бригады младший научный 
сотрудник А. М. Адам рас
сказывает, что сделано и что 
еще предстоит сделать. В 
этот трудовой месяц за че
тыре дня. вместо намечен
ной недели,. завершили 
строительство дороги, что 
Идет от ботанического сада 
к Московскому тракту. Эту 
круто спускающуюся вниз 
дорогу из асфальта и бе
тонных плит с гордостью по
казывает один из ее строи
телей — научный сотрудник 
М. Гордеев.

Закончив дорогу, бригада 
закладывает фундамент для 
трансформаторной подстан
ции. Предстоит еще залить 
фундамент блока, куща будет 
вмонтирована часть нового 
каркаса оранжереи. Перво
курсники физического фа

культета М. - Б е р е с т о в ,  
Б. Аубакиров, О. Булыга 
начали осваивать не только 
свою будущую основную 
профессию. Как утверждает 
их руководитель, к пятому 
курсу они станут неплохими 
строителями. Оказывается, и 
подготовку к экзаменам 
можно совмещать с полным 
рабочим днем «а стройке, 
как это делают студенты- 
заочники С. Ахматов и 
В. Тарасенко.

Сейчас заливаются фунда
менты, строятся дороги, Со
бираются металлические 
каркасы. А предстоит рас
ширить стены оранжереи, 
надстраивать купол и сни
мать старый. Для этого нуж
на стабильная теплая пого
да.

Заместитель директора бо
танического сада Л. А. -Ма
лахова сообщает, что в 
и ю л е  этого года сад 
должен п р а з д н о в а т ь  
100-летие. Конечно, гости бу
дут потом, когда закончится 
реконструкция (а это будет 
не раньше, чем в 1987 году). 
Но и сейчас здесь все по- 
праздничному ярко, почти 
сказочно. Сколько интерес
ного может рассказать, на
пример, вот эта, с экзотиче
ским голым стволом арау
кария, привезенная сюда сто 
лет назад основателем сада 
известным ботаником П. Н. 
Крыловым! Она будто ждет 
этого дня, разбросав под 
куполом небольшие блестя
щие листья.

Е. МЕШАРОВА,
студентка университета.

Я рм арка  солидарности
В день открытия пионер

ского лагеря при школе- 
интернате № 15 прошла яр
марка солидарности с пред
стоящим фестивалем моло
дежи в Москве. Для ребят 
это был настоящий празд
ник; была организована вы
ставка игрушек, поделок, 
сувениров, которые они из
готовили сами и которые 
сейчас поступали в прода
жу. Каждый принял в ней 
посильное участие. И вот 
результат — 100 рублей 50 
копеек в фонд фестиваля.

Успех ярмарки объясняет
ся тем, что в интернате во
обще неплохо поставлена 
кружковая работа. Здесь бо
лее 20 кружков: «Хозяюш
ка», «Книжная больница», 
«Умелые руки», «В мире 
сказок», «Столярное дело» и 
другие. Руководят ими учи
теля, воспитатели. Завуч 
школы Э. Г. Лежнева с деть
ми создает прекрасные кар
тины из сухих листьев, ле
пестков и соломы. Учителя 
труда Н. В. Родченко и Р. Г. 
Зих изготовили с мальчика- 
ми-старшеклассниками суве
ниры к 40-летию Победы из 
оргстекла и изделия для до

мохозяек из дерева. Д. Ф. 
Миронов, который прорабо
тал в интернате более 40 
лет, выпиливает с ребятами 
резные полки и мастерит 
узорные шкатулки. Воспи
тательница Н. С. Альфер 
руководит вязанием. Много 
было привлекательного на 
ярмарке: цыплята, совы,
рыбки из цветных ниток, 
аппликации, мягкая игруш
ка, резьба по дереву. Хоро
шо смотрелись поделки из 
меха на темы северных на
родов. Хорошим мастерст
вом радуют ребята. Так, ма
кет «К северу от Томска» 
на республиканской выстав
ке в г. Ярославле прошлым 
летом получил диплом II 
степени Министерства про
свещения РСФСР.

Безусловно, чтобы добить
ся результатов работы лю
бого кружка, надо распола
гать соответствующей базой. 
Мы идем к шефам, в орга- 

, низации, где нас могут под
держать. Так, главный ин
женер «Облтрикотажбыта» 
В. И. Арцебашев, товарищи 
с текстильной фабрики по
могли нам нитками, из ко
торых наши девочки навя-

Ветероны — библиофилам
Одно из последних засе

даний городского клуба кни
голюбов «Мечта» было по
священо встрече с ветерана
ми Великой Отечественной 
войны.

Гвардии рядовой на фрон
те, ныне работник Том
ского авиапредприятия шо
фер П. М. Козак рассказал 
членам клуба, комсомоль
цам—ученикам средней шко
лы № 4 им. Ивана Черных, 
которых книголюбы пригла
сили на заседание, как, на
чав в 1941'году путь под 
Москвой, дошел в 1945 
году до Берлина и распи
сался на рейхстаге. Капитан 
медицинской службы В. И. 
Малахова, ветеран войны и 
клуба книголюбов «Мечта», 
после формирования 79-й 
гвардейской дивизии была

направлена на фронт в ее 
составе. Всю войну прошла 
врач Малахова, участвовала 
в Сталинградской битве, с 
боями дошла до Берлина и 
тоже оставила свой авто
граф на рейхстаге.

Вера Ивановна познакоми
ла книголюбов с подлинной 
фронтовой листовкой, в ко
торой был напечатан призыв 
Верховного Главнокоманду
ющего «Добить врага в его 
логове — в Берлине!» Эта 
листовка представляет собой 
ныне библиографическую 
редкость. Третья «странич
ка» заседания — встреча с 
гвардии старшим техником- 
лейтенантом Владимиром 
Алексеевичем Кащиным, ве
тераном войны и клуба. 
Владимир Алексеевич рас
сказал, как в начале 1942

зали носки, модные гольфы 
и другие изделия.

Заботу о подготовке к  яр
марке в основном взяли на 
себя старшеклассники. Женя 
Усанина, Таня Омердова, 
Наташа Пантелеева, Илья 
Елгин, Люда Федечкина 
оформили вестибюль, где 
проходила ярмарка, нарисо
вали большую фестиваль
ную ромашку, раздали при
гласительные билеты. Ната
ша Пантелеева, ученица 
10-го класса, после ярмарки 
сказала:

— Мы давно готовились к 
этому празднику. Я сделала 
панно на цветном стекле, 
связала носки, гольфы. Ра
да, что мои поделки раску
пили на ярмарке. Значит, и 
я внесла свою долю в фонд 
предстоящего фестиваля мо
лодежи в Москве.

Праздник продолжался и 
после ярмарки. Прошли со
ревнования между самыми 
ловкими, конкурсная вы
ставка «Мир глазами де
тей», «Кто лучше слепит» и 
другие мероприятия.

3. ПАРАМОНОВА,
воспитательница школы- 

интерната № 15.

года был назначен коман
диром ремонтного взвода тя
желых танков под Ладогой. 
Он рассказал о нелегком 
воинском труде танкистов, 
о том, как в чрезвычайно 
трудных условиях приходи
лось ремонтировать танки. 
Войну Владимир Алек
сеевич з а к о н ч и л  под 
Кенигсбергом. А после вой
ны Владимир Алексеевич 
за разработку нового кабеля 
был удостоен Государствен
ной премии.

Во встрече принял учас
тие поэт-томич Михаил Кар
бышев, участник Великой 
Отечественной войны. Он 
познакомил слушателей со 
своими стихами.

В заключение ведущая за
седания — инженер Л. Г. 
Хомякова зачитала четыре 
письма с фронта.

В. ШЕМЕТОВ.

НА РЫБАЛКЕ. Фото М. Гарифуллина.

Футбольное
обозрение Н е  о б х о д и т с я  
б е з  с ю р п р и з о в

В связи с матчами на Ку
бок РСФОР в розыгрыше 
пер>вен,ства страны — не
большой перерыв. Возглав
ляют турнирную таблицу — 
иркутская «Звезда» и руб
цовское «Торпедо», после 
шести встреч имеющие по 9 
очков. Выход этих команд 
в лидеры зоны — явная не
ожиданность. В прошлом се
зоне они занимали соответ
ственно пятое и седьмое ме
ста. Иркутяне демонстриру
ют атакующий, .результатив
ный футбол. Не случайно у 
них больше всех забитых 
голов.

С рубцовским «Торпедо» 
томские футболисты в этом 
сезоне уже встречались два
жды — на кубок и на пер
венство. Любители футбола 
воочию убедились в том, что 
игра У команды «идет»: мно
го забито, хотя и пропуще
но тоже немало.

«Селенга» из Улан-Удэ — 
в прошлом сезоне крепкий 
середняк—нынче показывает 
добротный футбол. Особен
но успешно проводит матчи 
на своем поле. Четвертую 
строчку занимает «Геолог» 
из Тюмени. Команда замет
но укрепилась, особенно в 
нападении, за счет перешед
ших из барнаульского «Ди
намо» Е. Зарвы и В. Рыба
кова.

Пока неуютно чувствует 
себя среди старожилов чет
вертой зоны омский «Ир
тыш» — неудачник прошло
го сезона в первой лиге. На
бравшись там опыта, попол
нив коллектив молодыми 
футболистами, «Иртыш» на
верняка себя еще покажет.

«Амур» в прошлом сезоне 
занял в итоговой таблице 
зоны третье место. Такого 
результата команда не до
бивалась более 20' лет. Хо
роший резерв молодых фут
болистов дает основание по
лагать, что у «Амура» не
плохие перспективы.

'Заметно сдало в послед
ние годы барнаульское «Ди
намо». Томские любители 
футбола увидели маловыра
зительную. бесцветную игру 
баэнаульцев во время их 
встречи с «Манометром».

Девятую строку в таблице 
занимает «Металлург» из 
Новокузнецка. Столь невы
сокое место объясняется, по- 
видимому, нехваткой резер
вов. Нельзя забывать и о 
том, что Новокузнецк ре
гулярно поставляет в глав
ную команду региона — ке
меровский «Кузбасс»—своих 
лучших игроков. v

Не блещет пока владиво
стокский «Луч». Несколько 
лучше выступают в этом се
зоне железнодорожники Чи
ты.

У благовещенцев взят 
курс на резкое омоложение 
состава. В коллектив при
шли 17—18-летние футболи
сты, не имеющие опыта.

Красноярский «Автомоби
лист» в прошлом сезоне за
нял десятое место. Это впол
не объяснимо: ведь несколь
ко ведущих игроков переда
ли на усиление омскому 
«Иртышу» и кемеровскому 
«Кузбассу». В нынешнем 
чемпионате большинство 
футболистов возвратились в 
команду, но она пока не 
может обрести свой игровой 
почерк.

И, наконец, о томском 
«Манометре». Прошли пер
вые дра тура чемпионата, и 
томичи оказались... на по
следнем месте в зоне. По
ражения с одинаковым сче
том 1:3 от «Селенги» и «Зве
зды» могли: вывести из рав
новесия любую команду. Но 
уже два последующих мат
ча на своем поле — с руб
цовским «Торпедо» (l:il) и 
динамовцами Барнаула <2:0) 
позволили томичам немно
го поправить свое положе
ние. Две последние встречи 
в  Ангарске и Красноярске, 
принесшие в  копилку ко ман
ды еще три очка (1:1 и 2:0), 
позволили закрепиться в се
редине таблицы. Но дума
ется, что «Манометр» спосо
бен на большее.

Результативно играют
B. Шарабарин, В. Пузанов, 
А. Никулин, Б, Егоров. Бо
лее уверенно строят оборо
ну своих ворот голкипер
C. Краснослобсдцев и за
щитники В. Соловцов, -
A. Беликов, Е. Коробко. Ус
пешнее действуют в послед
них играх полузащитники
B. Помещиков, С. Демчук, 
молодые игроки О. Потехин, 
И. Лаухин, Б. Чиглинцев.

20 июня команды четвер
той зоны продолжили игры 
чемпионата. Если посмот
реть в турнирную таблицу, 
бросается в глаза высокая 
плотность результатов. Раз
рыв между командами, за
нимающими первое и девя
тое места, составляет всего 
Три очка, и лишь разница 
забитых и пропущенных мя
чей позволила более точно 
определить положение кол
лективов.

О. МИРЕЦКИЙ.

Стадион во дворе

Хотите стать сильнее?
io ioa ie°° i is°°

Кольцевой
гимнастический

снаряд

Мы {уже опубликовали несколько вариантов проектов 
Простейших спортивных сооружений ,во {дворе. Теперь — 
о тех снарядах, (которые (можно {установить на этих пло
щадках.
Кольцевой гимнастический 

онарлд представляет собой 
замкнутую систему снаря
дов, состоящих из верти
кальных лестниц, шестов, 
круговой горизонт ад ьн,ой
гимнастической лестницы, 
перекладин и колец. Снаряд 
прочен, так как все его эле
менты объединены в свар
ную конструкцию в форме 
цилиндра. Боковую 'поверх
ность его составляют четы
ре вертикальных шеста и 
четыре лестницы. Верхнее 
Сечение представлено .кру
говой гимнастической лест
ницей с кольцами и пере
кладинами. В нижнем сече
нии цилиндр в восьми точ
ках бетонируется в грунт. 
Высота снаряда над поверх
ностью площадки — 2 метра 
5(1 сантиметре®.

Для изготовления кольце
вого гимнастического сна
ряда рекомендуется внача
ле заготовить четыре сег

мента кольцевой лестницы, 
пять шестов, четыре верти
кальных' лестницы и две 
перекладины!.

Монтаж снаряда целесо
образно проводить в такой 
последовательности:

1. Положить перекладину 
(4) на ровное место и при
варить к ее концам сверху 
под прямым углом два ше
ста (i). Таким же образом 
подготовить вторую пере
кладину с шестами.

2.. На ровной площадке 
соединить четыре сегмента 
лестницы с рейками (7) и 
кольцами (11) в единое 
кольцо. В нем между рей
ками образуются симмет
рично расположенные про
светы. Не трогая с Места 
кольцевую гимнастическую 
лестницу, приварить к ней 
по диагонали внакладку 
строго по центру просве
тов одну перекладину (4) 
с шестами (1) вверх, а за

тем перпендикулярно к ней 
вторую перекладину с ше
стами.

3. Между каждой парой 
шестов (1) посередине при
варить вертикальные лест
ницы (5) с рейками (6).

4. В месте пересечения 
перекладин (4) приварить 
вертикально центральный 
шест.

Конструкция собрана. Но 
для транопбртировки ее к 
месту установки необходи
мо, не переворачивая сна
ряд, произвести обвязку ше
стов (1) и лестниц (5) пере
мычками из некондицион
ного металла.

(Крльцеиоц гимнастический 
снаряд позволяет выпол
нять разнообразные упраж
нения: лазание по шесту,
лазание в висе на руках по 
круговой лестнице или 
кольцам,, подтягивание, пе
ревороты, подъемы, спуски, 
способствующие развитию 
силы мышц рук, ног, туло
вища, координации движе
ний, ловкости.

Свободное время 
— общественное 
достояние

. . .И  Б Е ГО В А Я  
Д О Р О Ж К А

С интересом читал в 
газете о том, какие спор
тивные площадки можно 
построить во дворе. По
нравились предлагаемые 
варианты таких соору
жений. Здесь, кажется, 
есть все необходимое. 
Однако не помешает и 
беговая дорожка.

Бег — самый доступ
ный вид спорта, зани
маться которым могут 
люди разного возраста. 
Беговые дорожки можно 
построить возле моло
дежных общежитий, во
круг игровых и гимна
стических комплексов.

У нас много проводит
ся различных массовых 
состязаний, легкоатлети
ческих кроссов. Но быва
ет, что на старт выходят 
слабо тренированные лю
ди и одолеть дистанцию 
в 1000 метров им непро
сто. Комплексы с беговы
ми трассами во дворах и 
микрорайонах дадут воз
можность предваритель
но потренироваться, на
браться сил.

Таким небольшим ор
ганизациям, как наш го
родской радиоузел, где 
работает меньше ста че
ловек, вряд ли целесооб
разно арендовать 1 стади
он для коллективных со
ревнований. А вот само
дельные сооружения — 
это то, что нужно. И ме
сто для площадки можно 
найти всегда.,

Б. КИРИЛЛОВ, 
председатель профсо
юзного комитета ра

диоузла.

ВМЕСТО ПУСТЫРЯ -  
П Л О Щ А Д К А

В самом центре пятого 
микрорайона Томска есть 
пустырь — прекрасное, 
на мой взгляд, место Для 
простейшей спортивной 
площадки. В этом микро
районе несколько обще
житий, в том числе то, 
где живут рабочие неф
техимического комбина
та. Однако возможности 
заниматься спортом у 
них нет. Одной только 
площадки У школы № 25 
явно недостаточно. К то
му же заниматься здесь 
можно только летом, по
скольку хоккейной ко
робки в микрорайоне нет.

Уверен, что за лето на 
месте пустыря можно 
силами жильцов постро
ить простейшие опортсо- 
аружения. Только нужна 
помощь стройматериала
ми и техникой. А пока 
пустырь постепенно за
растает разномастными 
жестянками гаражей.

Л. МОНАСЕВИЧ, 
старший научный со

трудник СФТИ.

Приглашает
Аэрофлот

Агентство воздушных 
сообщений возобновило 
предварительную прода
жу билетов на рейсы, 
которые выполняются 
самолетами «Ан-2», кро
ме аэропортов Батурине, 
Бакчар, Черный Яр. 
Справки по телефонам 
4-37-08, 4-35-76.

С 15 июня самолет 
«Ту-154», выполняющий 
рейс 3397 Томск — Таш
кент, отправляется из 
Томска в 09-30, а прибы
вает в Ташкент в 12-45. 
Рейс 3398 возвращается в 
Томск без изменения в 
расписании — в 11-40. 
Время московское.

ПОГОДА
Сегодня по области — пе

ременная облачность, места
ми кратковременные дожди, 
грозы, ветер западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура по области 18—22, в

Томске 21—23 градуса тепла.
23—24 — переменная об

лачность, временами крат
ковременный дождь, грозы, 
ветер западный, 7—-12 мет
ров в секунду, температу
ра ночью 8—13, днем 20—25 ^  
градусов тепла.

Телевидение
СУББОТА, 22 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.50 — «Вы
бор цели». 2-я серия. 10.00 — 
«Движение без опасности». 
10.30 — «Народный художник 
СССР О. Верейский». 11.00 — 
«Позиция»*. Документальный 
фильм из цикла «По труду и 
честь». 11.40 — «Лица дру
зей». 12.25 — «Ты помнишь, 
товарищ...» 13.25 — «Семья и 
школа». 13.55 — «Радуга».
Классические и народные 
кхмерские танцы (Кампучия). 
14.25 — «Сегодня в мире». 
14.40 — «Фильм — детям». 
«Приключения Петрова и Ва
сечкина, обыкновенные и не
вероятные». 1-я серия — «Ху
лиган». 2-я серия — «Ры
царь». 16.55 — Киножурнал
«Наука и техника». 17.05 — 
Беседа политического обозре
вателя Л. А. Вознесенского.
17.35 — «В мире животных».
18.35 — Мультфильм. 18.45 — 
Беседа Ю. А. Жукова. 19.15 — 
Поет народная артистка СССР 
М. Мордасова. 20.00 — «Этот 
День Победы...» Документаль
ный телефильм. 21.00 «Вре
мя». 21.35 — «Песня-85». 22.30 
— Чемпионат мира по мото
кроссу. 23.00 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Если хочешь быть 
здоров». 8.30 — «Сколько

верст до рейхстага?» Докумен
тальный фильм. 9.00 — «Наш 
сад». 9.30 — «Утренняя поч
та». 10,00 — «Камера смот
рит в мир».

ТОМСК
11.00 — инф орм ационная 

программа. 12.15 — «Культура 
и жизнь». «Театральная стра
ница». Встреча с драматургом 
М. Шатровым. , «Томск му
зыкальный». Гастроли Государ
ственного академического сим
фонического оркестра Союза 
ССР. МОСКВА

13.00 — «Человек—хозяин на
земле». 14.00 — Мультфильм. 
14.20—«Театр и время». 15.30— 
«Песня победы». 17.15 — «Здо
ровье». 18.00 — «Очей очаро
ванье». Документальный теле
фильм. 18.10 — Арии из опер 
русских композиторов. 18.30— 
«Народный артист РСФСР 
Ю. Соломин». 19.45 — «Мос
ковский родник». Научно-по
пулярный фильм. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Международное обо
зрение». 20.30 — «Стадион
для всех». 21.00 — «Время».- 
21.35 — «Мой добрый папа». 
Художественный телефильм. 
22.45 — «Алое чудо — гра
нат». Документальный теле
фильм. 23.00 — Чемпионат
СССР по футболу. «Динамо» 
(Тбилиси) — «Торпедо» (Моск
ва).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т еатр
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

22 июня. «Стрела Робина 
Гуда» — 17.

КУКОЛ
23 июня. «Золотой цыпле

нок» — .11. «Самый правди
вый» — 19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

22 июня. «Шакти» (две се
рии) — 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 июня. «Агония» (две се

рии) — 8-30, 12-35, 15-20,
18-10, 21. «Бойся, враг, девя
того сына» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО
22 июня. «Канкан в англий

ском парке» — 8-40, 10-20. 12. 
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22. «Волчья яма» (две серии) 
-  8-30, 11, 13-30, 16, 18-30,
21. Зал кинохроники. Мульт- 
сборник для взрослых — 9,
10-10, 11-25, 12-30, 13-45, 15,
20.

«ОКТЯБРЬ»
22 июня. «Пришло время лю

бить» (две серии) — 8-40,
11- 10, 13-40, 16410, 18-40, 21-10. 
«Канкан в английском парке»
— 9, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20, 2:1-50. «Арабела — дочь пи
рата» —  10-50.

«ПИОНЕР»
22 июня. Мультсборник «По

следний лепесток» — 9, 10-40. 
«Новые приклю чения неуло
вимых» — 12-20, 14. «Верная 
Руна — друг индейцев» —
15- 40, 17-20, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
22 июня. «Четыре муш кете

ра» (две серии) — 9, 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-20. «Четверо про
тив кардинала» — 9. 10-40,
12- 20, 14, 15-40, 17-20, 19, 20-40.

«СИБИРЯК»
22 июня. «Три золотых во

лоска» — 1 1 . «Вий» — 9-20, 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19410, 21. 

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
22 июня. «Легенда о любви» 

(две серии) — 17, 20. 
«АВАНГАРД»

22 июня. «Тайна острова чу
довищ» -- 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

22 июня. «Идущий следом»
— 19, 2.1,
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

22 июня, «Последний шаг» —
17, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н 

22 июня. «Граждане Вселен
ной» — 13. «Похищение» —
17.

Внимание: кабель связи!
Повреждение подземных кабельных линий связи при

водит к длительному прекращению телефонной и теле
графной связи, радиовещания и телевидения. Кроме то
го, это опасно для жизни, так как кабели связи находят
ся под высоким напряжением.

РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ! 
Помните, что все подземные работы можно производить 
только с разрешения местных Советов народных депута
тов. Прежде чем начать земляные работы, необходимо в 
исполкомах Советов народных депутатов выяснить, не 
проходят ли в месте предстоящих работ подземные кабе
ли связи, принадлежащие к техническому узлу № 4
территориального центра управления междугородными 
связями (г. Кемерово-28, ул. Тухачевского, 36-а, телефо
ны 55-74-90, 55-93-28). За три дня до начала работ вызвать 
нашего представителя и выполнить работы только в его 
присутствии. Кабельный участок, контролирующий вы
полнение работ вблизи от кабелей, находится: г. Томск-40, 
Иркутский тракт, 192, тел. 2-50-83, 5-41-00.

Товарищи прорабы, мастера, экскаваторщики, бульдо
зеристы и машинисты, работающие на различных земле
ройных машинах! Не забывайте, что в охранных зонах 
кабельных линий связи запрещается вести земляные 
работы механизированным способом^ так как это может 
привести к повреждению телефонной канализации у ка
беля. Соблюдайте требования правил охраны линий свя
зи и условий производства работ в пределах охранных 
зон и пресек на трассах линий связи и радиофикации. 
Кабельные линии связи на местности обозначены замер
ными столбиками и предупредительными таблицами. По
вреждение подземных кабельных линий связи пресле
дуется законом.

Технический узел |№ 4 территориального центра 
управления междугородными связями.

)ТРУДОУСТРОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
н а  п е р и о д  л е т н и х  к а н и к у л  школьников 
8, 9, 10-х классов на работу с н е п о л н ы м
рабочим днем на базовых и других предприятиях и 
организациях города. Школьников, достигших пятнадца
тилетнего возраста, приглашают: хлебокомбинат, конди
терская и карандашная фабрики, тароремонтное пред
приятие, /подшипниковый завод № 5, производственное 
объединение /«Контур», {манометровый завод, /завод режу
щих инструментов, а также горплодоовощторг, тресты 
столовых №№ 1, 12, 3, телеграфно-телефонная станция, 
почтамт. Желающим работать необходимо иметь справки 
из школы о разрешении трудоустраиваться на летний 
период. ,

За направлениями на работу обращаться в бюро по 
трудоустройству и его филиалы: пр. Кирова, 17; ул. Пуш
кина, 71; ул. Бердская, 18.

К сведению абонентов 
электрических сетей городов 
Томска, Колпашева, Асина 
и районных центров облас- 

(
Энергосбыт ПЭУ «Томек- 

коммунэнерго» предлагает 
абонентам и председателям 
кооперативов личных гара
жей и погребов погасить за
долженность за электроэнер
гию до 25 июня.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Института оптики 
атмосферы Томского фи
лиала СО АН СССР выра
жают глубокое соболезнова
ние старшему инженеру 
А. А. Наливайко по поводу 
смерти отца

ИЛЯСОВА
Александра Семеновича.

.Родные и близкие глу
боко скорбят о смерти го
рячо любимого мужа, отца, 
дедушки

ИЛЯСОВА
Александра Семеновича.
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